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“Un paraíso por descubrir”

“Pi Monumental de la Costa”. Foto inédita de José B. Ruiz. A finales de enero el fotógrafo de la naturaleza más premiado de España, ha recorrido con nosotros los montes de Petrer
fotografiando árboles monumentales. Su macroexposición fotográfica “100% Natural” en las calles de Alicante (luego viajará por España) ha sido un hito en el mundo de la
fotografía a nivel mundial. 

Las fotos de Néstor, en febrero, nos acercan a las aves acuáticas que viven en las márgenes de nuestro río Vinalopó. A la izquierda la gallineta común (polla de agua) asustada levanta
el vuelo cerca del Puente del Sambo. A la derecha ¡por fin!, pudimos fotografiar a la “solitaria garza real” que desde hace más de dos años muchos petrerenses, han podido observar,
todas las tardes sobre el río y algunas veces posada en balsas y estanques de chalets buscando peces.

Luis Villaplana Payá / Antonio García Villaplana / Néstor Rico Campos
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Seguramente, para justificar el abultado sueldo que perci-
be el ex alcalde de la población (2.820 euros mensuales
por catorce pagas anuales), en las últimas semanas se ha

dedicado a convocar a los medios de comunicación y arremeter
contra el gobierno local. Pero con tan mala fortuna que lejos de
dañar al partido mayoritario se ha puesto (él) en evidencia. José
Antonio Hidalgo, el que consintió que durante año y medio la
basura de la población se enterrase en el vertedero de El Cid, se
convirtió de súbito en un ecologista consumado y denunció que
los residuos industriales no se llevaban a la planta de reciclaje de
Villena. Gracias a ello pudimos enterarnos que Fobesa, la em-
presa concesionaria de la recogida de basuras de la población,
no tenía ninguna obligación de recoger los mencionados resi-
duos porque en el pliego de condiciones no figuraba tal extre-
mo. Es decir, el anterior gobierno formado por Izquierda Unida y
PSOE firmó un contrato en el que no se especificó la obligación
de recoger la basura generada por fábricas y talleres pero, al
mismo tiempo, sí se les aplicó una tasa —nada desdeñable, por
cierto— que las empresas deben satisfacer puntualmente. In-
comprensible e inaudito.

Casi acto seguido, el ex, José Antonio Hidalgo, arremetió contra
el excesivo gasto de los teléfonos móviles. Dijo que la factura ascen-
día a casi 3.000 euros cuando realmente era poco más de la mitad.
Aseguró que el gasto correspondía a trece teléfonos cuando en rea-
lidad eran cuarenta y cinco y, para colmo, le sacaron los colores por-
que el teléfono que más gastos había ocasionado en el mes de ene-
ro era el suyo, algún euro más que el del propio alcalde. ¿Cómo se
explica que sin tener responsabilidades de gestión la factura telefóni-
ca suba más de los que sí ejercen esa función?

Para rematar el cuadro, José Antonio Hidalgo, embistió contra es-
ta publicación. Dijo que no estaba de acuerdo con el contrato de ser-
vicios suscrito entre el Ayuntamiento y PETRERMENSUAL mediante el
cual se contratan unas páginas publicitarias para la difusión de acti-
vidades generadas por distintas concejalías. La cara del ex alcalde es
impresionante, inmensa. Durante siete años ha marginado sistemá-
ticamente a esta publicación. Se ha saltado a la torera la normativa
sobre publicidad institucional y encima tiene la cara dura de cuestio-
nar un contrato en el que ¡por fin! se hace justicia a una situación
anómala provocada por el empecinamiento de quien no cree en la
pluralidad de los medios de comunicación. Como muestra basta un
botón: transformó la dirección técnica de los medios de comunica-

Conforme nos adentramos en la nueva legislatura, poco a
poco, se va poniendo en evidencia la falta de conocimien-
tos que José Antonio Hidalgo tenía de la gestión que se

realizaba bajo su responsabilidad. No se enteraba de nada. 
Unos por tan poco y otros por tanto. Lo hemos dicho en más de

una ocasión en estas mismas páginas. La preocupación del alcalde,
Pascual Díaz, por todo lo que genera la gestión del municipio es ex-
cesiva. Todo tiene que pasar por sus manos y eso tampoco es bue-
no. La gestión municipal se puede ralentizar y, al mismo tiempo, los
concejales-delegados pueden sentirse excesivamente tutelados. Está
demostrado que las personas rinden mucho más cuando ejercen su
trabajo sin tanta protección y con más libertad. ■
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ción municipales en un cargo de confianza. Además, José Antonio
Hidalgo se gastó dinero a expuertas en prensa, televisión y en otros
medios de dudosa difusión. ■
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Circular a pie es cada vez más difícil 
por la gran cantidad de vehículos mal estacionados que impiden el paso

Peatones:
acosados y atrapados

Hace unos años las infracciones en materia de estacionamiento llamaban la atención,
ahora se ven con la más absoluta normalidad

Lenta pero inexorablemente los coches se han adueñado de nuestro pueblo. Hay seiscientos vehículos por cada mil habitan-
tes. Poco a poco el peatón ha sido arrinconado hasta tal punto que tiene dificultades para circular por nuestras calles. De na-
da sirven las costosas obras encaminadas a eliminar las barreras arquitectónicas porque casi siempre hay algún vehículo
obstaculizando el paso, no solo a las personas con alguna minusvalía o con la movilidad limitada sino al ciudadano en ge-
neral. Las esquinas que forman chaflán están todas ocupadas, se aparca sobre las aceras o en los pasos de peatones. La
anarquía es total. Invitamos a nuestros lectores a que dejen aparcado su coche —bien, por supuesto— y callejeen por
nuestras plazas y calles a pie. Se sorprenderán de la cantidad de impedimentos que encontrarán a su paso.

El número de sanciones que se
podían imponer en pocas horas
con el reglamento de circulación
en la mano sería impresionante.
Las multas se contarían por cen-
tenares. En las esquinas no se
puede estacionar, sin embargo,
la inmensa mayoría de ellas es-
tán ocupadas por coches. Las
que hacen chaflán son las favo-
ritas de los conductores pero no
para dejar sus vehículos unos mi-
nutos sino para aparcarlos du-
rante horas e, incluso, días. Las
calles de la zona de la plaza de
San Crispín o las de los alrededo-
res del Centro Social son de es-
cándalo. Para cruzar de una ace-
ra a otra el peatón tiene que ir
dando rodeos porque los coches
forman barreras que impiden ca-
minar con normalidad. Aunque
parezca exagerado no lo es: una
persona con un cochecito de be-
bé o un carro de la compra pue-
de quedar atrapada en una man-
zana sin posibilidad de salir si no
es deshaciendo el camino anda-
do. Esta circunstancia es com-

probable en varias partes del
pueblo y no solamente en horas
punta sino en las tranquilas ho-
ras de la comida.

Los alrededores del mercado
de la Frontera son pura anar-
quía, y no solamente las jorna-
das que hay mercadillo sino
prácticamente todos los días. Los
pasos de cebra casi siempre es-
tán ocupados por vehículos en
detrimento de los que circulan a
pie en esta zona tan concurrida
Lo mismo que en el Derrocat. Se
estaciona donde se puede sin
pensar en absoluto en los que
van caminando. Se ha llegado
hasta tal punto que lo que lla-
maba la atención tan solo hace
unos años, ahora se ve con toda
la normalidad del mundo. Des-
graciadamente la infracción ha

H.N.

Los peatones están
indefensos sin que
nadie les proteja de
su derecho a circular
con normalidad.

Furgón sobre la acera impidiendo el paso.

Coche sobre la acera.
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pasado de ser una rareza a con-
vertirse en cosa habitual.

Decía Juan Iacoveli, un argen-
tino afincado en Petrer desde
hace unos meses, que lo que
más le había llamado la atención
de nuestra localidad y de otros
pueblos cercanos era lo mal que
se estacionaba y la falta de res-
peto que se tiene hacia los que
se desplazan por la población ca-
minando.

Muchos lo achacan a la exce-
siva permisividad de los agentes
de trafico que constantemente
hacen la vista gorda ante este ti-
po de infracciones del código de
la circulación. Una cosa es lo que

se aprende en la autoescuela y
otra lo que se hace. Y el ejemplo
ha cundido a lo largo y ancho
del casco urbano petrerense.

En repetidas ocasiones la aso-
ciación Sense Barreres se ha que-
jado, con toda la razón, de la
poca conciencia que muchos ve-
cinos tienen hacia los colectivos
desfavorecidos por alguna disca-
pacidad física. Desde la Adminis-
tración local se ha hecho un gran
esfuerzo económico para realizar
obras en las aceras con el fin de
rebajarlas a la cota cero pero en
buena parte de los casos no sir-
ven para nada porque siempre
hay coches estacionados o sobre
las mismas rampas.

Ser de los pueblos con más ve-
hículos por habitante de la Co-
munidad Valenciana no es excu-
sa. Como tampoco lo es que el
aumento del parque móvil haya
superado con creces la cantidad
de estacionamientos urbanos.

Es un problema que no han
sabido solucionar ni atajar los su-
cesivos gobiernos locales ni por
supuesto cada uno de los máxi-

mos responsables de la conceja-
lía de Gobernación y Tráfico.
Ahora tiene difícil solución por-
que multar a todos los infracto-
res sería una medida impopular. 

Así las cosas, los peatones es-
tán indefensos sin nadie que les
proteja de su derecho a circular
con normalidad. Son tantas las
infracciones que se cometen a la
hora de estacionar que la policía
ya no se molesta en sancionarlas.
Es normal que los agentes hagan
caso omiso, de lo contrario no
darían abasto. El problema radica
en que a los conductores nos han
acostumbrado mal, si desde el
primer momento, cuando las in-
fracciones de este tipo eran una
excepción, no hubiera existido
tanta permisividad y se hubiera
multado de una manera racional
y constante, sin lugar a dudas no
se habría llegado a la situación
actual. Algo habrá que hacer.
Mantener la infracción como
norma va en perjuicio de los
viandantes porque en algún mo-
mento de nuestra vida todos so-
mos peatones. ■

Aunque parezca
exagerado, una
persona con un
cochecito de bebé o
un carro de la compra
puede verse atrapada
en una manzana sin
poder salir.

Coche estacionado en un chaflán. Los viandantes no pueden acceder a la acera.

Ni cochecitos ni carros de compra pueden pasar.

Todoterreno en una esquina y sobre un paso de cebra.

Los usuarios de los contenedores tienen que hacer malabarismos.
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Las aseguradoras rompen las nubes con yoduro de plata
para que no se produzcan tormentas de granizo

Las vides de la discordia
El otoño pasado fue extraordinariamente lluvioso en nuestro término municipal y en el resto de la comarca. Cayeron 136 li-
tros por metro cuadrado más que la media de los diez últimos años pero no es habitual que lo haga de manera tan genero-
sa. Aquí las precipitaciones son bastante escasas porque a las nubes les cuesta entrar. Dicen los expertos meteorólogos
que se debe a la propia ubicación del pueblo, porque estamos a sotavento y esa circunstancia dificulta la llegada de las
nubes. Sin embargo, hay quien asegura que en circunstancias normales —aunque estemos a sotavento— debería llover
bastante más y que la culpa de que no lo haga la tienen las compañías aseguradoras de los cultivos de uva de mesa de las
vecinas poblaciones de Novelda, Aspe, Monforte y Agost. Cada vez que se avecinan nubes peligrosas que pudieran descar-
gar granizo, avionetas contratadas al efecto dejan caer sobre las nubes yoduro de plata, una sustancia que tiene la propie-
dad de deshacer tormentas.  

Sobre el uso de este producto
químico hace años que existe
una gran polémica entre los agri-
cultores de Aragón y Castilla-Le-
ón. Los empresarios agrícolas de
Soria se quejaban a las autorida-
des autonómicas de ambas co-
munidades de que su uso estaba
perjudicando seriamente a los
tradicionales cultivos de secano.
La polémica saltó a la prensa re-
gional y a alguna televisión esta-
tal que se hizo eco de que incluso
se habían puesto en funciona-
miento algunas avionetas espías
para descubrir a otras contrata-
das para rociar los núcleos tor-
mentosos con el mencionado
compuesto químico que tiene la

N. G.

Avioneta “fumigando” yoduro de plata sobre las nubes.
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propiedad de modificar el clima.
En contra de la opinión de los
ecologistas, el gobierno subven-
ciona con importantes sumas de
dinero a la Mancomunidad Anti-
granizo de Aragón para sembrar
las nubes con yoduro de plata.
Cataluña dejó de hacerlo hace
bastante tiempo porque su uso
masivo perjudicaba el régimen de
lluvias. En Soria y en Huesca los
vecinos achacan la reducción del
régimen de lluvias a la utilización
del yoduro, lo mismo que en Ba-
za, en la provincia de Granada,
que han comprobado que desde
que se instaló una gran empresa
dedicada a la explotación horto-
frutícola que utilizan el preparado
para romper las nubes han visto
disminuidas las precipitaciones.
Incluso en la Comunidad de Ma-
drid se quiere utilizar un método

similar para aumentar las precipi-
taciones que ya se aplica en Is-
rael. En Aragón queman el yodu-
ro en estufas/generadores exten-
didos en varias comarcas para
que la substancia suba a las nu-
bes y allí fomente la formación de
muchos pequeños granizos e im-
pida la creación de grandes pie-

dras. Según los agricultores aso-
ciados que incluso son subvencio-
nados por el gobierno aragonés el
daño por el granizo se ha reduci-
do entre un 25% y un 50%.

Hace diez años, en nuestra
zona también se polemizó so-
bre la cuestión. El semanario El
Carrer se hizo eco y aseguraba
por boca del gerente de la Coo-
perativa Agrícola que el uso del
preparado químico para preser-
var los cultivos de uva de mesa
de las cercanas poblaciones de
Agost, Monforte, Aspe y No-
velda estaba provocando que
en nuestra zona lloviera menos.
No tenía lógica que cuando to-
do indicaba que la lluvia caería
de manera generosa en nues-
tras tierras, lo hacía en exiguas
cantidades o ni siquiera caía
una gota. De hecho esa situa-
ción se repite de manera fre-
cuente y siempre coincidiendo
en épocas donde la lluvia o el
granizo puede perjudicar el fru-
to de las vides.

Ancestralmente, en Novelda
siempre se ha utilizado el yodu-
ro de plata para deshacer las
nubes que amenazaban con
arruinar las cosechas. Muchas

fincas poseían una especie de
cañones que lanzaban el yodu-
ro de plata contra las nubes.
Los cañonazos se oían desde
Petrer y los agricultores de
nuestra zona que siempre espe-
raban la llegada de la lluvia se
quejaban airados de las prácti-
cas de sus homónimos novel-
denses. Las lanzaderas dejaron
de utilizarse y fueron sustituidas
por avionetas similares a las
que se usan para fumigar pla-
gas. La siembra —así se deno-
mina— se ejecuta a cinco mil
metros de altura y con extre-
mada precisión. No obstante, a
pesar de los años que se lleva
utilizando, no existen pruebas
concluyentes de que la lucha
contra las temibles granizadas
provoque la escasez de lluvia
en nuestra zona, aunque los
agricultores tradicionales sí que
lo aseguran. Durante la inmi-
nente primavera se podrá com-
probar mirando hacia el suroes-
te cada vez que las condiciones
climáticas sean favorables a las
precipitaciones y no caiga ni
una gota de lluvia. ■

NI UNA GOTA

El yoduro de plata tiene
la propiedad de impedir la
formación de grandes pie-
dras en las nubes. Su com-
posición química disuelve
los cristales de hielo y los
convierte en agua. En teo-
ría estas propiedades
favorecerían las precipita-
ciones pero  cuando son
tantas las voces que se al-
zan para que se elimine es-
ta práctica es que algo falla.
Su utilización está enfren-
tando desde hace años a
los propios agricultores. En
nuestra población dejó de
polemizarse desde que se
abandonaron los cultivos y
sólo de vez en cuando se
vuelve a hablar del asunto.
Solamente se hace cuando
las condiciones para que se
produzcan precipitaciones
son muy favorables y sin
saber muy bien por qué no
cae ni una gota.

Antes lo hacían
disparando cohetes
con cañones lanzadera
y ahora utilizan
avionetas para
sembrar las nubes con
el producto químico.

Avión cargado con dispositivos antigranizo.
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al día

LOS DESLICES 
DEL EX ALCALDE

Los deslices y la falta de información del
ex alcalde están resultando demasiado
habituales. Hace unos días se presen-

tó ante los medios de comunicación para
denunciar el excesivo gasto que suponía la
“abultada” factura que se había pagado por
la utilización de trece teléfonos móviles (on-
ce del equipo de gobierno y dos de los por-
tavoces de la oposición). Dijo que la factura
ascendía a casi 3.000 euros. Sin embargo,
los datos que manejaba estaban plagados
de errores. La realidad era otra, la factura
ascendía a 1.600 euros y cubría el servicio
telefónico de más de cuarenta teléfonos uti-
lizados por el personal de servicio, policía y
otros departamentos municipales. Pero pa-
ra colmo su teléfono móvil había gastado
solamente unos céntimos menos que el del
alcalde cuando la diferencia entre la gestión
de la primera autoridad local es infinitamen-
te superior a la de uno de los dos portavoces
de la oposición. De la diferencia del mon-
tante de la factura echó la culpa a un fun-
cionario municipal. ■

CON MÁS DE 54.000 EUROS EL JEFE
DE LA POLICÍA ES EL FUNCIONARIO
MEJOR PAGADO
Le sigue el Secretario General con 53.000 euros pero
ostenta el mismo cargo en dos municipios más

De los 26 funcionarios mejor pa-
gados del Ayuntamiento de Pe-
trer, doce pertenecen a la planti-

lla de la policía local (los inspectores, los
oficiales y el Intendente). Precisamente
el Intendente Principal es el funcionario
mejor pagado de los más de doscientos
que figuran en la nómina que se paga
con cargo a las arcas municipales. La
partida preupuestaria de “Personal” es
la que mayores gastos genera al munici-
pio. Los honorarios del jefe de la policía
local ascienden a más de 54.000 euros
anuales (alrededor de nueve millones de
las antiguas pesetas). En el segundo lu-
gar del ranking figura el Secretario Ge-
neral de la Corporación con más de

53.000 euros al año (casi nueve millones
de pesetas). Se da la circunstancia que la
mencionada cantidad la cobra de las ar-
cas municipales de nuestra población
pero también ejerce de Secretario Gene-
ral en dos municipios más (Crevillente y
Albatera). El tercer mejor pagado es el
coordinador de la de la oficina de Urba-
nismo con un salario de más de 47.000
euros (algo menos de ocho millones de
pesetas). Entre la horquilla de los que
ganan entre los 45.000 y los 30.000 eu-
ros (entre los siete millones y medio de
pesetas y los cinco)  están incluidos el In-
terventor, el TAG, Tesorero, Coordinador
Informático y los mencionados inspecto-
res y oficiales. ■

MANUEL MAESTRE CARBONELL, 2.º PREMIO
PYRENAICA DE CUENTOS DE MONTAÑA

La XXV edición de los premios Pyrenaica,
organizada por la Euskal Mendizale Fe-
derazioaren Aldizkaria (Federación Vas-

ca de Montaña) ha otorgado el 2.º premio,
en la modalidad de Cuentos de Montaña, a
Manuel Maestre Carbonell por su obra “El
cantal de la Berenjena”, un relato inspirado
en las montañas mediterráneas, y más con-
cretamente en nuestra comarca del Vinalopó.

También los personajes del cuento, cuya
trama ficticia narra una historia de rivali-
dad entre dos jóvenes escaladores, están
inspirados en conocidos montañeros de
nuestra zona, convertidos por el autor en
protagonistas de un argumento que, escri-
to en lengua castellana, ha merecido el 2.º
premio, dentro de una selección definitiva
donde han destacado mayoritariamente
escritores vascos. El primer premio ha sido
para 'Rokodromoan ikusiko dugu elkar' de
Antxon Narbaiza de Eibar, (Guipuzcoa) y el

tercero 'Amaiur' de Sergio Lozano de Leioa
(Bizkaia).

Pyrenaica es una prestigiosa revista de
montañismo, que viene publicándose desde
el año 1926 y cuenta en la actualidad con
una tirada de 32.000 ejemplares; edición en
vasco y castellano, cuya distribución se re-
aliza a todo el territorio español, y cuenta
además con un elevado número de suscrip-
ciones. Lectores generalmente especializa-

dos en mon-
tañismo.

Manuel ha
sido invitado
a la XII No-
che de Gala
del Monta-
ñismo, acto
en el que
anualmente
se premia a
los escalado-
res y monta-
ñeros más
destacados del país vasco y que este año
tuvo lugar el 15 de febrero en el Planetario
de Iruñea-Pamplona, donde igualmente se
celebró la entrega de los premios Pyrenaica
en las modalidades de fotografía, artículos
y cuentos de montaña, correspondientes al
año 2007. ■

Manuel recibiendo el premio.

Aurresku en honor a los premiados.
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al día

VENTANIA APUESTA POR LA CALIDAD EN
TODO TIPO DE CERRAMIENTOS

El pasado 6 de febrero se
inauguraba en Petrer,
VENTANIA un nuevo es-

tablecimiento situado en la
avenida Bassa Perico, orientado
hacia la fabricación e instala-
ción de todo tipo de cerramien-
tos, ventanas, diseñadas para el
perfecto aislamiento, tanto tér-
mico como acústico, puertas
con protección anti robo y
mamparas acristaladas. Al fren-
te de esta moderna empresa, se
encuentra Miguel Ángel Al-
mendros, un joven profesional
que se inició siguiendo los pa-
sos de su padre, creador, junto
a su esposa Josefa Jaén de la

popular Cristalería Petrelense y
fallecido hace unos años. En
VENTANIA, un local de cien
metros cuadrados, se puede vi-
sitar una exposición de puertas,
ventanas y mamparas acristala-
das, todo fabricado con PVC de
primera calidad, con acabados
perfectos y detalles elegantes
para hacer más confortable
cualquier hogar. Destacar que
la reposición de estos elemen-
tos se realiza por esta empresa,
con total garantía, sin obras y
con presupuestos sin compro-
miso para cualquier tipo de re-
forma u obra nueva.  ■

SE PODRÁ
TRAMITAR
EL D.N.I. EN
EL CENTRO
SOCIAL

El viernes 28 de marzo, se
iniciará en la localidad la
tramitación del DNI gra-

cias a una Unidad Móvil que
se instalará en el Centro Social
de la calle Juan Millá, con ho-
rario de 9 a 12 de la mañana.
Los interesados que se des-
placen hasta estas dependen-
cias habrán tomado cita pre-
viamente en el teléfono 965
373 792 o bien llamando al
retén de la Policía Local, 965
376 061. Tras acudir perso-
nalmente al citado centro y
recoger la solicitud, abonarán,
una vez tramitado el DNI, la
cantidad de 6,80 euros. Este
demandado servicio que evi-
tará el desplazamiento de nu-
merosas personas a la Comi-
saria de Policía de Elda-Petrer,
con las consiguientes colas y
demoras, se realizará en nues-
tra localidad una vez al mes y
dará cabida a 80 tramitacio-
nes en cada jornada. La se-
gunda fecha en la que se po-
drá volver a tramitar la reno-
vación del DNI será el viernes
11 de abril. ■

CONCIERTO DE LA UNIÓN MUSICAL 
DE PETRER EN ADOC (ELDA)

El próximo 2 de marzo a las 12 horas,
la banda Unión Musical de Petrer
ofrecerá un concierto en el Auditorio

“José Amat Jover” de ADOC en Elda.
El programa estará compuesto de obras

clásicas y contemporáneas ya que podre-
mos escuchar entre otras La Italiana en Ar-
gel, de Rossini o Perr Gynt de Grieg, junto

con la obra dedicada a la Unión Musical
Tríptic a la Unió de J.J. Poveda entre otras.
Las entradas, al popular precio de 2 euros,
podrán ser retiradas en las oficinas de
ADOC (Paquito Vera, 6) o en ServiCAM.

Asimismo, ADOC presenta para el vier-
nes 22 de febrero un concierto de piano a
cargo de Jesús M.ª Gómez y recuerda que

las entradas para el concierto extraordina-
rio del 26 de septiembre de Ainhoa Arteta
ya están a la venta. ■

Begoña Quiles Mira



A parte del daño forestal, se han abierto caminos y se han destrozado ribazos 

Tala con secuelas
La tala llevada a cabo por Red

Eléctrica Española debajo de la lí-
nea de alta tensión que pasa por
nuestro término municipal de
norte a sur ha dejado tras de sí
importantes daños. A los miles
de pinos cortados hay que añadir
la apertura de caminos donde no
los había y los destrozos causa-
dos en los ribazos que impedían
la erosión en zonas de alto valor
ecológico como el Alt de Peret.
Al parecer no se ha producido
ningún tipo de seguimiento de
estos trabajos ni tampoco se ha
recibido compensación alguna
por el daño causado a la flora.

La empresa concesionaria de
las labores se ha ahorrado mucho

dinero porque en las cláusulas fi-
guraba el triturado de las ramas
que con el tiempo se convierte
en abono y no se ha hecho. La
táctica de la mercantil ha sido de-
jar los troncos en lugares accesi-
bles para los coches con el fin de
que poco a poco los vecinos se
los vayan llevando para las chi-
meneas y barbacoas, tal y como
ha sucedido.

La Red Eléctrica Española justi-
fica la “limpieza” de una franja de
25 metros para evitar incendios
forestales en el caso de la rotura
de alguna línea de alta tensión.

La colección de fotografías que
publicamos muestran por sí solas
lo ocurrido. ■





03/2008 petrermensual12

En 1844 los cañones  apuntaron a Elda desde Santa Bárbara y durante ese siglo 
la guerra del agua entre Petrer y Elda fue una constante

Dos batallas con Historia
El cronista oficial de Elda,Alberto Navarro,

desveló importantes acontecimientos locales en sus trabajos

Hace ya más de un año que nos dejó Alberto Navarro (1921-2007) Cronista Oficial de Elda. Por la calidad y profundidad de
su obra, fundada en metódicas investigaciones y una gran capacidad de deducción y análisis; por su estilo de narración ri-
guroso pero cercano, casi visual, que transporta al lector al siglo y contexto de turno, por la dedicación profesional a su
puesto (nunca dejó de escribir sobre Elda, dedicándole, por ejemplo, monografías a sus bandas de música, su prensa o sus
personajes ilustres, por citar algunas, y publicando tanto libros como artículos en dos revistas clave que ayudó a fundar: Da-
hellos y El Valle de Elda), su ausencia ha dejado un vacío inmenso. Una ausencia que también lamenta profundamente Pe-
trer, pues, inexcusable como es nuestro pueblo en el devenir de Elda (y viceversa), el Cronista referenció cantidad de suce-
sos históricos, algunos de ellos inéditos, que ocurrieron en nuestro pueblo. De hecho, muchas de sus aportaciones no han
sido igualadas por historiadores locales, e incluso revisitó lugares comunes para reivindicar la historia propia de nuestro
pueblo, como su artículo “Petrel no fue una aldea de Elda” - donde desmontaba las tesis de Cavanilles de su libro “Obser-
vaciones” de 1797-, publicado en la revista de Moros y Cristianos de 1953 .

Así que, si José Ramón Martí-
nez, estudioso local, trató en uno
de sus trabajos la visión que dio
de Petrer otro insigne Cronista
eldense como Lamberto Amat
(por cierto, popularizado y leído
por la insistencia con que fue re-
comendado por su legítimo suce-
sor, cuya figura hoy tratamos),
aquí vamos a honrar la memoria
de Alberto rescatando algunas de
sus aportaciones con óptica pe-
riodística. Por ejemplo, ¿sabían
que hace no mucho más de 150
años una fuerza militar de 1.500
infantes, 80 jinetes y 2 piezas de
artillería estaba apostada en la
partida de Santa Bárbara con la
intención de tomar Elda? ¿Sabí-
an ustedes que, a mediados del
siglo XVIII y a petición de Petrer,
se desvió 40 días el manantial de
Caprala de su cauce natural, con
objeto de demostrar que las
aguas que brotaban de Santa
Bárbara eran otras y distintas?
Por eso hay que leer a Alberto
Navarro: porque es muy bueno.

LA REBELIÓN DE BONÉ
De hecho, ha revelado tantos

cosas interesantes en su trayec-
toria que el desafío aquí ha sido
acotar los temas para este escri-
to. Nos vamos a centrar en des-
triparles sus investigaciones so-
bre la imagen bélica presentada
arriba, la llamada Rebelión de
Boné de 1844, porque fue uno
de los sucesos que más específi-
camente trató Alberto, por ejem-

plo en el artículo “El ataque de
Boné” (Dahellos, 1950) o en su
Historia de Elda (autores poste-
riores locales, como Manuel Hi-
dalgo, también han escritos so-
bre este suceso).

Como contextualización ge-
neral a la sublevación presenta-
da, caracterizamos al siglo XIX,
especialmente durante los años
del reinado de Isabel II (1833-
1868), como una época de

cambios y resistencias que en-
frentó desde los partidarios en
mantener el estertor del orden
medieval (los carlistas ) hasta los
progresistas liberales más radi-
cales que no dudaban en salu-
dar los tiempos contemporáne-
os con la fuerza de la sangre y
las armas. El gobierno liberal
moderado de aquellos años
apagó pronunciamientos locales
de los dos extremos por todo el

LUIS H. VILLAPLANA YÁÑEZ

Caserío de Santa Bárbara (Marquesado Noguera) en la actualidad.
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país, uno de los cuales es el que
nos acontece.

En 1844, decíamos, el Coronel
de carabineros Pantaleón Boné,
procedente de Valencia, se suble-
va en Alicante, apoyado por la
propia ciudad, Cartagena y otras
poblaciones de la provincia, como
Petrer. Liberal progresista, se re-
bela contra el gobierno de Gon-
zález Bravo, por las medidas que
se tomaban para que nada cam-
biase (como la Ley de Ayunta-
mientos de 1840, de la que se ha
señalado originó mucho malestar
en la población ). En su pronun-
ciamiento, Boné advirtió que los
pueblos que no se unieran serían
“pasados por las armas”. Entre
esos pueblos estaban Elche, Elda,
Alcoy y Orihuela, por citar los
más representativos.

Boné quiso cumplir su amena-
za y lo intentó con Alcoy, que re-
sistió su asedio. Se encaminó en-
tonces hacia Elda, un emplaza-
miento de más fácil acceso y de
importancia comunicativa estra-
tégica. Él mismo dejó relatada la
víspera: “en la noche del 4 salí
desde Ibi con la columna de van-
guardia, compuesta de dos com-
pañías de carabineros, tres del
Batallón provincial de Valencia,
el de movilizados de Alicante y
40 caballos en dirección a Elda ”.
Allí, y en nombre de las fuerzas
gubernamentales, fieles a la co-
rona, se encontraba el Coman-
dante General de Murcia don
Juan Antonio Pardo, con 800
soldados y 60 caballos, reforza-
do además con más de 300 mili-
cianos eldenses. A este respecto,
señalar que en Elda, la Milicia
Nacional —creada en 1834 bajo
la regencia de la Reina Goberna-
dora Doña María Cristina como
una fuerza popular que lucharía
contra las facciones carlistas—
fue engrosada unos años antes
(1835) por la de Petrer .

De la batalla en sí nos han
quedado legadas tres crónicas
que sólo coinciden en su hora de
inicio: las 7 de la mañana. En el
anexo pueden leerse las diferen-
tes versiones que dieron los pro-
tagonistas y la reflexión de Al-

berto sobre esta batalla tan du-
dosa; pero avanzamos  ya la de-
rrota de Boné y la posterior re-
presión de su rebelión. Acaba así
este pasaje donde la Historia se
acercaba a estas villas del valle
del Vinalopó y las forzaba a to-
mar partido. Pero Elda y Petrer
tienen su propia historia local de
desavenencias y encuentros.

LA GUERRA DEL AGUA
Alberto Navarro recopiló las

primeras en varios trabajos. A la
obvia delimitación de términos,
referidos ya en un número pasa-
do de esta publicación y que
aquí no reproduciremos de nue-
vo, la confrontación también fue
inevitable a la hora de gestionar
los recursos naturales (pastos,
agua, leña, etc.) de la zona. Para
nuestro historiador, ambos suce-
sos van íntimamente relaciona-
dos:  la delimitación de 1703,
que consagró más del doble de
terreno a Petrer (10.426 Ha) que
a Elda (4.468 Ha), siendo esta
última mucho más poblada, es la
causa más probable de que, co-
mo compensación, se pactaran
unos términos de utilización de
los recursos (la Mancomunidad
de Aguas, Pastos y Leñas) alta-
mente perjudiciales para los inte-
reses de los petrerenses.

Así, en virtud de este acuerdo,
se permitía el uso de los recursos
citados a los vecinos de ambas
villas indistintamente en la ex-
tensión de las mismas. Las som-
bras oscuras de en principio este
ecuánime acuerdo se hacen visi-
bles al comprobar lo poco que la
rica en dulces aguas Petrer (con
el manantial de Caprala) y abun-
dante en leña (de El Cid, de la
Sierra del Caballo, etc.) y verdes
pastos tenía que ganar de la yer-
ma y seca Elda. Además, y esto
también fue clave, el agua de
Caprala —y su rebrote en Santa
Bárbara, tras su paso subterrá-
neo— pertenecía legalmente a
Elda, cabeza del Condado, no
pudiendo usarla para riego los
campesinos petrerenses. El pro-
blema de fondo se alargó duran-
te todo el siglo XVIII, con cho-

ques muy notorios entre ambas
ciudades en este aspecto, hasta
el punto de que Alberto narra
sobre “contactos cotidianos que
se convertían frecuentemente en
reyertas, agravios y pleitos con
su lamentable secuela de enor-
mes dispendios en pleitos e in-
terminables malhumores”.

En Petrer fue práctica habitual,
sobre todo en los años centrales
del siglo, enviar a los eldenses a
la cárcel local al ser sorprendidos
talando leña, por ejemplo, a pe-
sar de la legalidad vigente de la
época, refrendada nuevamente
en una sentencia de 1746 (en la
que nuestra localidad trató legal-
mente, en vano, de librarse de
los términos de la Mancomuni-
dad, que consideraban un au-
téntico yugo). Alberto resalta, en
este sentido, el apedreamiento
que en la cárcel local sufrieron
diez eldenses en 1747, docu-
mentado en la notificación ame-
nazante que la Audiencia envió a

Petrer, instando a la liberación de
los infelices: “ni por las fiestas de
las Pasquas haviais cumplido en
dar libertad a los presos mante-
niéndose los diez todavía en las
cárceles, en lo que era cierto
continuavais en hazer manifiesto
agravio a sus partes a quienes no
contentos con la vejación de su
prisión se tolerava dentro de ella
los apedreasen…”.

Los eldenses fueron liberados
y recuperados en su agravio, pe-
ro la lucha por el control del
agua continuó (¿acaso no fue
siempre la abundancia de agua
en la zona una de las principales
razones que llevaron a los mora-
dores antiguos asentarse en

nuestro territorio?). Una década
después de lo relatado, aproxi-
madamente, los campesinos pe-
trerenses ignoraron la prerroga-
tiva que llevaba desde principios
de siglo prohibiéndoles usar el
agua de Caprala para sus regadí-
os y la encauzan “por alcaduces,
encañadas y en los barrancos y
ramblas por canales y pilares de
mampostería (…) y en dicha for-
ma es conducida a las fuentes
dentro de la Población de la mis-
ma villa para uso de sus veci-
nos”. El entrecomillado es un ex-
tracto de la demanda que inter-
pusieron los eldenses ante esta
práctica, que se expresa en tér-
minos temerosos y fatales cerca
de su final: “de no ponerse
pronto remedio para que las
aguas de dha fuente de Caprala
buelvan a su pristino uso, se han
de ver los vecinos expuestos a
perecer por puntos, por ser el ali-
mento mas pressisso para el
mantenimiento de la vida huma-
na”. El ánimo de nuestros veci-
nos queda reflejado en esta frase
lapidaria: “mi villa (Elda) vive in-
quieta porque no busca la de Pe-
trel otro que mortificarla sin cau-
sa ni motivo justo”. El epílogo a
este longevo enfrentamiento pu-
do ponerse un 17 de agosto
cuando un comisario y delega-
dos de ambas villas se persona-
ron en Caprala para destruir las
acequias y devolverlo todo a su
estado anterior, y lo mismo hicie-
ron en Santa Bárbara, amena-
zando con graves penas si se re-
petía el episodio. Pero no.

Un año después, y a punto de
asentarse en el corazón de los
petrerenses lo que la justicia
siempre había dicho, el natural
derecho de Elda sobre las aguas
de Caprala y Santa Bárbara,
nuestra población recurrió a un
último ardid. Expuso que las
aguas de la partida petrerense
que presenció la Batalla de Bo-
né no eran las de Caprala, sino
que provenían de otro manan-
tial. La prueba (el “experimen-
to” lo llama Alberto) de desviar
durante 40 días el curso del ma-
nantial de Caprala demostraría

Hace 150 años una
fuerza militar de
1.500 infantes, 80
jinetes y 2 piezas de
artillería se apostaron
en Santa Bárbara con
la intención de tomar
Elda.
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esta tesis (o validaría la contra-
ria) si el de Santa Bárbara no ce-
saba en la calidad y caudal de
su agua. Elda, claro, se opuso a
esta forma de comprobación, ya
que implicaba una restricción de
40 días sin beber y sospechaban
que el curso podía desviarse in-
tencionadamente mal para que
en Santa Bárbara siguiera sa-
liendo el agua. El juez, no obs-
tante, dio luz verde a la curiosa
prueba, con el resultado conoci-
do de que efectivamente el
agua que renace en Santa Bár-
bara proviene de Caprala. Los
regantes de Petrer, cuenta Al-

Una batalla dudosa
“¿Qué pasó aquella mañana en Santa Bár-

bara?”, se preguntó Alberto. Ante él tenía
tres versiones de los diferentes protagonistas
que, confiesa al lector, “no sabemos si inves-
tigar o salvar”. Nosotros las transcribimos an-
tes de dar la solución propuesta por el cronis-
ta. Juzguen ustedes y valoren esta batalla tan
dudosa, y traten de adivinar la realidad de
aquella mañana… 

El parte oficial de Pardo, recordemos com-
batiendo del lado gubernamental, refie-

re: “En este momento, que son las dos de la
tarde, acabo de derrotar con la pequeña y va-
liente división de mi mando a la facción Boné,
(…) que tuvo la osadía de atacarnos… Mandé
pues, marchar la columna a las seis de la ma-
ñana de Elda y me puse al frente con los cua-
renta caballos de Lusitania y León. A la salida
de la población rompieron fuego sus guerrillas
y vi toda su fuerza colocada en las ventajosas
posiciones del pueblo de Petrel, su artillería en
el llano de las casas de Santa Bárbara y su ca-
ballería protegiendo sus guerrillas desplega-
das… Al haber roto el fuego por sus guerrillas
mandé adelantar las mías para tomarles las
posiciones en las que fueron rigurosamente
atacados y desalojados; rompió el fuego su ar-
tillería y habiendo visto adelantarse la caballe-
ría dispuse que cargase al momento la nues-
tra, que deshizo sus guerrillas, continuando
hasta las casas en que tenían situados los ca-
ñones defendidos por Tiradores de Valencia y
aunque con pérdida de cuatro valientes Dra-
gones de Lusitania se apoderó de la posición
y de los cañones. El cabecilla Boné se adelantó
con  muchos de los suyos gritando “viva la

Reina” y a esta voz mágica y gloriosa pararon
el fuego, debiendo como siempre nuestra le-
altad la salvación de algunos pocos que en
desordenada fuga tomaron aquellas sierras.
Nos ha dado por resultado la gloriosa jornada
de hoy más de doscientos fusiles... 

El derrotado Bonet, en “A la nación” —
un manifiesto que realizó tras huir de

vuelta a Alicante—, quiso hacer constar su
versión del enfrentamiento: “como español y
como militar tengo un deber que cumplir con
mis compatriotas; y este deber es la relación
circunstanciada del hecho de armas que jun-
to a Elda tuvo lugar el 5 de corriente. Seré
breve y exacto en los detalles de una nación
que como militar me llena de orgullo y como
español de indignación y amargura. En la no-
che del 4 salí desde Ibi (…) en dirección a El-
da, donde se hallaba el comandante general
de Murcia don Juan Antonio Pardo con 800
infantes y de 50 a 60 caballos, reforzado con
300 realistas armados de dicho pueblo, a
quienes, por un insulto a la libertad, llamaba
nacionales. A las 7 de la mañana del 5 llegué
a las inmediaciones de Elda, rompiendo el
fuego las guerrillas enemigas, que contesta-
do por las mías y cargando yo mismo con la
caballería fueron arrollados, quedando en
nuestro poder la compañía de Cazadores de
aquella Milicia y algunos soldados del ejérci-
to. Los Cazadores de Valencia ocuparon una
posición que defendieron con valor y sereni-
dad, hasta que entrando en fuego los Carabi-
neros y las dos restantes del provincial de Va-
lencia se generalizó la acción en toda la línea,
formando la reserva el batallón de moviliza-
dos de Alicante. No tardó en causar en el
enemigo el efecto que esperaba la bravura
de mis carabineros y provinciales de Valencia,

haciéndoles retirar, pasándose una compañía
a nuestros soldados como morrión en mano y
las voces de “¡Alto el fuego; viva la libertad;
todos somos uno!”. Mientras esto sucedía,
en la parte donde yo me hallaba dando fren-
te a la llanura, se me presentaron un capitán,
dos oficiales y algunos soldados solicitando
cesase el fuego, pues sus columnas ansiaban
adherirse a la libre bandera de Alicante; pi-
diéronme un abrazo que lo dí en aquel mo-
mento como la da un buen español llorando
de gozo y de marcial ternura.

La versión de Lamberto Amat, el futuro
Cronista de la ciudad, hijo del alcalde y

testigo directo de los hechos —aunque no fi-
gura en su narración, sabemos de su partici-
pación por un par de referencias, tal vez co-
metidas por desliz, en otra obra suya de corte
muy distinto, “Mi tía la monja”—, tampoco
tiene desperdicio: “…el 5 de febrero al ama-
necer atacan estos (los sublevados) a las tro-
pas y a la Milicia Nacional de Elda; juegan la
artillería, sorprenden una compañía de esta úl-
tima que estaba avanzada en Santa Bárbara;
creen que ya han vencido, pero una sección
de veintidós caballos, únicos que tenían las
tropas del Gobierno, sin orden ni voluntad de
atacar, a consecuencia de haberse desbocado
el caballo del Gefe, va a escape en dirección al
enemigo, y este, que tenía colocados otros
ochenta caballos tras los cañones, a vista de
aquellos vuelven grupas y en su precipitada
fuga atropellan y deshacen un batallón de na-
cionales de Alicante, el que y las demás tropas
enemigas se declaran en derrota y huyen a la
desbandada, incluso el general (sic) Bonet,
que pudo escapar solo y logró entrar en aque-
lla ciudad. Ya en ella, preguntándole como con
fuerzas superiores y contando con la adhesión

Aspecto de la venta antigua de Santa Bárbara —entre ésta y el caserío creemos que estuvieron colocados los cañones—.



03/2008 petrermensual 15

berto, aprovecharon el agua pa-
ra regar ese año, aunque legal-
mente debía perderse en el ba-
rranco; Elda no fue indemniza-
da por su cuarentena sin agua.
Actualmente, de Santa Bárbara
hace años ya que no brota el
agua.

El recorrido de este número
en la obra de Navarro acaba
aquí, pero compartiendo una
senda entre su pueblo y el
nuestro, seguro que volvemos a
encontrarnos en el camino.

1 Alberto escribió: “…si bien el Conde era dueño y
señor de ambas villas del Condado sin discriminacio-
nes ni límites, esto no presuponía que la villa de Petrel

estuviese supeditada o subordinada a la de Elda como
tal villa, sino que eran dos entidades de población
iguales en soberanía, autoridad y derechos, única-
mente vinculados por la cercanía geográfica y el vasa-
llaje a un mismo señor, que tenía en su sede dominan-
te en Elda como podía haberlo tenido en Petrel”.

2 Los carlistas, partidarios del infante don Carlos,
hermano de Fernando VII, que era el legítimo
sucesor al trono si la ley sálica no hubiera sido abo-
lida pocos tiempo atrás.

3 Aunque se celebraban elecciones,  era el
Gobierno el responsable de escoger a los alcaldes
de las capitales de provincias y a éstos los alcaldes
de los pueblos de más de quinientos vecinos (de
entre los electos).

4 Originariamente configurada para la captura de
contrabandistas.

5 Alberto alaba esta decisión local: “esta unión de
fuerzas, muestra del buen sentido petrenlense sobre-
poniéndose a pequeñeces de puntillo localista, fue
realizada, formándose un batallón compuesto de tres
compañías de Elda, de Fusileros, Granaderos y Tira-
dores; una de Petrel, denominada “4º Compañía” y
la 5º que estaba formada por los voluntarios del lugar
de Salinas, todas ellas al mando del Comandante,
don José Amat y Amat, primero secretario y después
alcalde del Ayuntamiento de Elda”.

de la mitad o más de las tropas que había en
Elda había sido vencido, contestó que al divi-
sar esta población le pareció ver la ciudadela
de Amberes y fascinado y entorpecido no su-
po tomar ninguna disposición.

¿Lo tienen? Bien, enfrenten su teoría a la
de nuestro Holmes particular. “La ver-

sión de Pardo”, analiza, “es poco coherente
cuando dice que Bonet se adelantó gritando
“Viva la Reina” y entregándose y a continua-
ción manifiesta que a la lealtad de los de Par-
do debieron algunos pocos la salvación al huir
a las sierras. La de Amat tampoco es convin-
cente y peca de ingenua con la comparación
de Elda con la ciudadela de Amberes. (…) Se-
gún él, los de Pardo no vencieron; fueron sus
caballos desbocados “sin orden ni voluntad
de atacar” los que vencieron a Bonet, derro-
tándolo por azar.

Apesar de la lección magistral de Nava-
rro, mi duda persiste en cómo un ejér-

cito más numeroso, con artillería de la que
carecía el enemigo, y asentado en terreno
preferente pudo ser vencido con tanta facili-
dad. Pero hete aquí que el desenlace es el co-
mentado: derrotado en Elda y huido a Alican-
te, no tardaría a caer en la capital a manos de
fuerzas de la Corona. El día 8 de marzo fue-
ron fusilados los 24 dirigentes más activos de
la rebelión, entre ellos Pantaleón. El antiguo
nombre de la Explanada de España de Alican-
te, “el Paseo de los Mártires”, los rememo-
raba como héroes. ■

El mapa que ilustra este reportaje es una recreación de la ba-
talla con la actual configuración de la ciudad, es nuestra peque-
ña aportación al estudio de este episodio (sobre el mismo mapa
que se utilizó en el libro “Petrer Tierra y Cielo”, del Instituto Ge-
ográfico Nacional, y con la ayuda de los mismos autores). La
aportación grande es acercarles al Cronista de la vecina ciudad,
y sin embargo amigo de Petrer, a todos ustedes.

Recreación actual de la batalla de Boné (1844).

Acueducto que transportaba el agua de la partida de Santa Bárbara —recordemos proveniente del
Manantial de Caprala— a Elda; hoy está en desuso.
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FERNANDO ENRIQUE TENDERO FERNÁNDEZ
Director del Museo Arqueológico y Etnológico Dámaso Navarro 

y Conservador del Patrimonio Municipal 

“Una cosa que tengo muy clara
es la de buscar nuevos ‘clientes’
y fidelizar a los ya existentes”

Desde hace cuatro meses, tenemos un nuevo Director del Museo Arqueológico y Etnológico Dámaso Navarro, un edificio que
fue visitado el pasado año por dos mil doscientas personas y en el que se exponen y almacenan más de diez mil piezas
arqueológicas y cuatro mil objetos etnológicos. Acceder a este interesante pero paradójicamente poco visitado Museo y
preguntar por Fernando para que nos explique algún detalle sobre el pasado y la historia de nuestra localidad, es algo más que
una simple visita cultural.

En 1996 acabó en la Universi-
dad de Alicante la carrera de Fi-
losofía y Letras, especialidad
Geografía e Historia y ese mismo
año colaboró en la excavación de
la villa romana “Casa Ferrer”, un
lugar que ha quedado dentro del
campo de golf de La Albufereta
(Alicante).

Su primer trabajo como ar-
queólogo se llevó a cabo en un
solar de la avenida Míriam Blas-
co, en la misma zona antes cita-
da, en el entorno de la ciudad
iberorromana de Lucentum/Tos-
sal de Manises. Posteriormente
fue contratado, junto a varios ar-
queólogos y restauradores, para
montar la primera fase del Mu-
seo Arqueológico Provincial de
Alicante (MARQ), un trabajo que
define de “muy interesante, for-
mativo y gratificante”, realizado
desde el año 1998 hasta el 2000.
Tras finalizar este contrato, en
2001, se preparó las oposiciones
para Director de Museo en Petrer
y para Técnico Auxiliar de Museo
en el Ayuntamiento de Villena,
aprobando ambas, pero sin pla-
za. En este momento un amigo
arqueólogo de San Vicente del

Raspeig, responsable del depar-
tamento de Arqueología y Res-
tauración de una empresa de de-
moliciones y excavaciones ilicita-
na, algo novedoso en el sector de
la Arqueología profesional, le co-
munica que contaba con él para
realizar la excavación arqueológi-
ca en la muralla musulmana de
Elche situada junto al Palacio de
Altamira, actual Museo de Ar-
queología e Historia de Elche
(MAHE). Cuando finaliza esta
excavación continúa trabajando
en nuevos proyectos patrimonia-
les en varios municipios de nues-
tra provincia. Posteriormente, en
el año 2003, se incorpora a la
plantilla de otra empresa vincula-
da con el patrimonio cultural pa-
ra trabajar básicamente en Ville-

CONCHA ROMERO
Ha trabajado, junto a
varios profesionales,
en el montaje de la
primera fase del
Museo Arqueológico
Provincial de Alicante
(MARQ), desde el año
1998 a 2000. 

Fernando junto a las molduras decorativas de una alquería, halladas en el paraje de Puça.
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na, su ciudad natal, realizando
inventarios arqueológicos e infor-
mes patrimoniales.

Así seguía profesionalmente
Fernando hasta que el pasado
mes de octubre le llamaron del
Departamento de Personal del
Ayuntamiento para comunicarle
que el anterior Director del Mu-
seo, Francisco Javier Jover, apro-
bó una plaza de Profesor titular
en la Universidad de Alicante y
que su puesto de funcionario en
Petrer debía ocuparse mientras
durase la excedencia del titular.
Como quedó el tercero en la
oposición a la que se presentó en
el año 2001, tras la vacante de-
jada por Francisco Javier, y la re-
nuncia del segundo clasificado, la
decisión recaía sobre él. Sin du-
darlo un momento aceptó el in-
teresante ofrecimiento pensando
que le había tocado la lotería de
Navidad con antelación. Será a
los pocos días cuando se dé
cuenta de la responsabilidad y el
compromiso que ha asumido con
la población petrerense a la hora
de difundir los contenidos del
Museo Dámaso Navarro y con-
servar los bienes patrimoniales
existentes en el término munici-
pal.

MÁS SOBRE LA VILLA
PETRARIA

La preocupación por la conser-
vación del Patrimonio es una
cuestión relativamente reciente,
pues hasta el año 1985 no se
promulga la Ley de Patrimonio
Histórico Español. Desde el año
1998, la Ley del Patrimonio Cul-

tural Valenciano obliga a que en
cualquier zona en la que se supo-
ne existen restos antiguos se tie-
ne que hacer una intervención
arqueológica previa. Aquí en Pe-
trer, en el Plan General del Térmi-
no Municipal de 1997, se esta-
blecieron zonas de protección ar-
queológica en el casco tradicional
y dentro de él está la Villa Petra-
ria ubicada en los aledaños del
edificio consistorial. Las excava-
ciones que actualmente se están
realizando en el solar de la calle
La Fuente con una superficie de
800 m2 y que se iniciaron el pa-
sado verano, están sacando a la
luz los restos de varias depen-
dencias romanas. Según nos indi-
ca Fernando, en esta zona esta-
ban ubicados los almacenes, ta-
lleres y posibles hornos en donde
se elaboraban artesanalmente
materiales de construcción: tejas
y ladrillos utilizados para la edifi-
cación de viviendas y otros edifi-
cios. Como dato aclaratorio, de-
cir que esta excavación, no está
a cargo del Ayuntamiento, sino
que la empresa promotora con-
trató a una empresa de arqueo-
logía especializada para llevar a
cabo la excavación del solar. Des-
de el Museo se le proporciona el
asesoramiento técnico de Fer-
nando. Cuando finalice la exca-
vación de este solar, que ha sido
una de las más grandes llevadas
a cabo en el centro histórico, sa-
bremos más de los modos de vi-
da de los romanos que vivían en
la Villa Petraria, que se desarrolló
entre el siglo I y el VI d.C. De
momento tenemos la certeza que
la parte más lujosa de la villa que
es donde vivían los propietarios y
es donde se encontró el mosaico,
estaba más abajo, junto al edifi-
cio municipal. Los restos que
aparecen en el solar de la calle La
Fuente corresponden a la zona
de almacenes, viviendas de los
esclavos y talleres artesanales.
Cuando finalice la excavación,
todos los restos arqueológicos re-
cuperados incrementarán los
fondos del Museo Municipal y
esperemos que existan piezas
que por su calidad o por su buen

estado de conservación puedan
ser expuestas en las salas del
Museo. 

UN ANTES Y UN DESPUÉS
DEL MOSAICO ROMANO  

El Museo Dámaso Navarro, si-
tuado en el número diez de la
Plaza de Baix, es un museo bas-
tante desconocido para un am-
plio sector de la población, según
indica Fernando por los comen-
tarios que ha podido recabar en
estos últimos meses. Sin embar-
go, en este edificio de tres plan-
tas, (conocido todavía con el
nombre de “la biblioteca”, preci-
samente porque aquí estuvo ubi-
cada durante muchos años) se
encuentra gran parte del Patri-
monio Histórico de la localidad
con más de diez mil piezas ar-
queológicas expuestas y almace-
nadas, siendo su principal expo-

nente el espléndido mosaico ro-
mano, una pieza calificada como
de interés histórico y artístico ha-
llado fortuitamente cuando se
realizaban unas obras en la calle
Constitución en septiembre del
año 1975. A raíz de este fabuloso
descubrimiento un grupo de jó-
venes aficionados a la arqueolo-
gía local que desde hacía años
prospectaba el término municipal
buscando los restos del pasado
petrerense, cuyo “líder”, por su
especial carisma y comprometido
activismo político, fue Dámaso
Navarro Guillén (ver PETRERMEN-

SUAL n.º 36) impulsó el interés de
los responsables políticos hacia
esta área cultural, bastante igno-
rada en aquella década de los
años setenta.  

Asegura Fernando, que existe
“un antes y un después” del ha-
llazgo del mosaico, pues a partir
de ese momento la población y
los responsables municipales,
tanto de esa época como de las
sucesivas, tomaron conciencia de
la necesidad y de la importancia
de conservar y custodiar el patri-
monio cultural de la localidad,
que todavía tuvo que esperar al-
gunos años hasta la creación del
citado Museo Arqueológico. 

Para dar a conocer este Museo
que alberga materiales que se re-
montan al periodo Neolítico (ha-
ce más de seis mil años) y que
cuenta con algunos pequeños te-
soros como un exvoto o amuleto

del periodo ibérico, las molduras
decorativas de la alquería islámi-
ca de Puça, o la fragua de una
antigua herrería, se ha iniciado
una campaña de promoción en
centros educativos e institutos.
“Una de las cosas que tuve muy
claras al iniciar este trabajo es
buscar nuevos clientes y “fideli-
zar” a los ya existentes, lo expre-
so en estos términos porque ven-
go de la empresa privada y creo
que es bueno buscar la complici-
dad de los visitantes para que
vengan a conocer el patrimonio
histórico de la ciudad, salgan sa-

Se ha iniciado una
campaña de
promoción del Museo
para que los alumnos
de todos los colegios
e institutos lo visiten
y conozcan el
importante
patrimonio cultural
que allí se conserva.

Niños del C.P. Reyes Católicos, durante una visita al Museo.
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tisfechos de lo que han visto, den
la explicación recibida y de esta
forma que se animen a traer a
sus amigos. Para ello debemos
de renovar, en la medida de lo
posible los contenidos de la ex-
posición para que cuando ven-
gan haya alguna pieza nueva ex-
puesta o actividades distintas que
no estuvieron en la visita anterior.
En este sentido hay una total sin-
tonía con José Miguel Payá,
Concejal de Cultura y Patrimo-
nio, que se ha propuesto como
un objetivo prioritario dinamizar,
potenciar las visitas de escolares
y hacer más interactivo el Museo.
Para ello remitimos en enero una
carta a todos los centros educati-
vos de la localidad ofertando una
actividad que ya se inició hace al-
gunos años con el anterior Direc-
tor como es la visita al Museo y
también al casco antiguo, con
varias rutas: Petrer medieval, Pe-
trer moderno y Petrer histórico.
Explicamos los itinerarios en un
folleto titulado “Visita Petrer”.
Fruto de esta iniciativa, a media-
dos de febrero vino un grupo de
150 alumnos de 6 a 8 años del
Colegio Público Reyes Católicos.
“Yo estoy encantado porque he-
mos preparado algunas activida-
des y juegos para explicarles
quienes son sus antepasados;
que aquí estuvieron los romanos
y que las fiestas de Moros y Cris-
tianos se celebran porque aquí
también vivieron los musulma-
nes. Explicarles de la forma más
amena posible unas pinceladas
de su Historia y de los oficios que
desempeñaron sus abuelos y bis-
abuelos, pues si bien las familias
de muchos de ellos proceden de
otros lugares, los oficios tradicio-
nales como el carpintero, alfare-
ro o zapatero, son semejantes en
todos los sitios”. 

Al margen de la conservación
del Museo y de las piezas ar-
queológicas y etnológicas que allí
se custodian, Fernando también
es el responsable del fondo artís-
tico municipal que cuenta con un
importante número de cuadros
firmados por prestigiosos pinto-
res locales y foráneos y una co-

lección fotográfica de calidad. Es-
ta parte del patrimonio petreren-
se que aumenta anualmente y
que pasa desapercibido para la
mayoría de los ciudadanos, está
repartida por los distintos edifi-
cios y dependencias municipales.

Fernando no distingue entre lo
que es su trabajo, que define co-
mo puramente vocacional y su
tiempo libre porque, según dice,
ambas actividades van unidas.
Pese a que no ha visitado los lu-
gares míticos de la Arqueología
como la ciudad romana de Pom-
peya o las pirámides de Egipto, sí
se declara un ferviente admirador
de los castillos de la Provincia y
recomienda especialmente visitar
los de la comarca de La Marina.

“En la Provincia de Alicante, te-
nemos la suerte de tener un poco
de todo: monumentos, lugares
pintorescos, zonas recreativas pa-
ra estar en contacto con la natu-
raleza y castillos muy interesan-
tes; es una maravilla hacer una
ruta saliendo de Alicante tras visi-
tar el castillo de Santa Bárbara y
seguir por la autovía dirección a
Madrid, pueblo tras pueblo. El
problema es que al tenerlos tan a
mano hace que no sepamos va-
lorarlos en su justa medida y que
sean los visitantes de fuera de la
provincia los que nos recuerden
los valores patrimoniales que ate-
soramos”.

Este joven que descubrió su
profesión/vocación hojeando los

libros de Historia de su abuela y
que es el primer miembro de su
familia con estudios universitarios
nació un 13 de enero de 1973 en
Villena, ciudad en donde reside.
Allí realizó sus estudios primarios
en el colegio salesiano “María
Auxiliadora” y secundarios en el
Instituto de Bachillerato “Herma-
nos Amorós”; posteriormente
cursó estudios superiores en la
Universidad de Alicante. Entre los
muchos proyectos que quiere
realizar a medio plazo está la edi-
ción de un libro colectivo en el
que se incluyan todos los trabajos
arqueológicos y de restauración
que se han realizado en el castillo
desde el año 1974. Pese a que
trabaja en el Museo con dos per-
sonas (Desirée Valenzuela, beca-
ria de formación museográfica y
Rogelio Navarro, administrativo)
que realizan labores de inventa-
rio, de guía y cuantas tareas ha-
gan falta, los días se le pasan vo-
lando debido a la numerosa acti-

vidad que se está llevando a cabo
para dinamizar y potenciar, tanto
el Museo Dámaso Navarro, como
las visitas guiadas por el casco an-
tiguo así como la puesta en mar-
cha de algunas exposiciones. Del
mismo modo está supervisando y
llevando a cabo intervenciones
arqueológicas en los proyectos
urbanísticos promovidos por el
Ayuntamiento en el centro histó-
rico de la población.

Está feliz, dice, de trabajar aquí
en Petrer, en donde ha encontra-
do personas estupendas tanto
dentro como fuera del Ayunta-
miento. Se le nota. Su carácter
abierto, comunicativo y su conta-
giosa simpatía, ayudan, sin duda,
a que todo en torno a él sea más
fluido y por lo tanto mucho más
fácil. Reitero, acercarse a la Plaza
de Baix y conocer el Museo con
la ayuda de Fernando, es una ac-
tividad cultural interesante, viva
y de la que se guarda un buen
recuerdo. ■

Entre los muchos
proyectos que quiere
realizar a medio plazo
está la edición de un
libro colectivo en el
que se incluyan todos
los trabajos
arqueológicos y de
restauración que se
han realizado en el
castillo desde el año
1974.

Durante una visita de los niños del colegio Reyes Católicos y junto al espléndido mosaico romano
descubierto fortuitamente en septiembre de 1975.
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En tres años se gastaron 120.000 euros en imagen, viajes y propaganda 

El “pastel” 
de los participativos
La persona que gestionaba los presupuestos cobraba 24.000 euros al año 

Ya lo advertimos en muchas ocasiones. Los dichosos Presupuestos Participativos se estaban haciendo demasiado empa-
lagosos y caros por la cantidad de propaganda que generaban a su alrededor. A ello se unían los múltiples viajes de su res-
ponsable, el concejal de Juventud y Participación Ciudadana, Antonio Carrillo, para vender la idea al exterior. Se ha descu-
bierto el pastel. En tres años se gastaron en protocolos, viajes y puestas en escena la friolera de 133.000 euros (alre-
dedor de 22 millones pesetas).

Por cada año de Participativos
se gastaron en imagen y marke-
ting 45.000 euros, una cifra na-
da despreciable de la que muy
pocas concejalías gozaron. Al pa-
recer ese era el buque insignia
de Izquierda Unida de cara a una
revalidación de la alcaldía de
nuestra población y había que
mimarlo. Antonio Carrillo, el res-
ponsable del invento se pasó
buena parte de los tres años via-
jando y explicando en distintos
foros, allende de nuestras fronte-
ras, su funcionamiento (la oposi-
ción le llamaba Marco Polo). Los
gastos generados, naturalmente,
fueron asumidos por las arcas
municipales, como es preceptivo
en estos casos. El dinero destina-
do a propaganda se gastó con
facilidad y en abundancia. No se
tuvo empacho alguno en contra-
tar los servicios de un experto
amigo del Concejal-delegado
que le costó al Ayuntamiento
36.000 euros que pagaron reli-
giosamente las concejalías de Ba-
rrios y Participación Ciudadana y
Juventud. Sin duda, una cifra
también importante si se tiene en
cuenta que el trabajo solamente
consistía en preparar y seguir los
Presupuestos Participativos y el

Foro Joven. Por cierto, tras el
aprendizaje en Petrer y tras la
rescisión del contrato con el
Ayuntamiento, han creado una
empresa especializada en estos
menesteres que ya está prestan-
do sus servicios a los ayunta-
mientos de Elche y Novelda.

Para descubrir todo el pastel se
ha tenido que realizar una auten-
tica labor de investigación admi-
nistrativa porque muchos gastos
estaban escondidos en partidas y
delegaciones que no correspondí-
an. La razón de esta práctica, evi-

dentemente, era no dar la razón
a los que advertían el exagerado
derroche que se estaba produ-
ciendo. De hecho, los gastos ge-
nerados por toda la parafernalia
que durante tres años acompañó
a los Participativos ha sido muy
superior a la que se sospechaba.

Sin entrar a valorar si algunas
asambleas temáticas y el resto
del proceso estaban manipula-
das, lo cierto es que en el último
año saltó la polémica y también
descendió la participación de ma-
nera importante.

El gobierno actual ha dado un
giro total. Ha reducido drástica-
mente los gastos de publicidad e
imagen, no ha contratado a na-
die ajeno a la concejalía y ha va-
riado el sistema. Ahora serán las
108 asociaciones que están ins-
critas en el Registro Municipal de
Asociaciones las que tengan el
protagonismo. Se contará con
todas ellas para que realicen las
propuestas y, después de un es-
tudio por parte de cada una de
las delegaciones, se llevará a la
asamblea que determinará que
iniciativas se pondrán en marcha
con cargo a los Presupuestos Par-
ticipativos de este año que cuen-
tan con un montante de 500.000
euros. ■

Para descubrir el
montante total de la
“puesta en escena” se
ha realizado una
labor de investigación
administrativa.
Algunos gastos
estaban “escondidos”
en partidas o
delegaciones que no
correspondían. 
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Los ciudadanos que utilizan las piscinas y otras instalaciones deportivas 
se sienten agraviados por las prebendas de estos colectivos

Policías y bomberos
no pagan

El agravio comparativo es tremendo. Mientras los ciudadanos normales, los que tienen que ganarse la vida en las ocupacio-
nes más diversas y, muchas veces precarias, tienen que abonar religiosamente la correspondiente cuota por bañarse en la
piscina cubierta, los policías y bomberos no pagan. Es más, los agentes locales pueden zambullirse también a tutiplén en las
piscinas descubiertas y utilizar sin pagar un solo euro cualquier instalación deportiva municipal. El Cuerpo Nacional de Po-
licía ha pedido la misma igualdad de trato.

La cosa no es nueva, viene de
lejos, de hace tres legislaturas.
El concejal de Gobernación y
Hacienda tuvo que plegarse a
una de tantas exigencias del
sindicato mayoritario —enton-
ces— del cuerpo local de poli-
cía y aceptó compensarles re-
galándoles la entrada gratis a
todas las dependencias deporti-
vas de la población vetadas al
resto del vecindario si no existe
una contraprestación económi-
ca. Posteriormente, en la si-
guiente legislatura, para no ser
menos, el concejal de Deportes
—bombero él— aplicó una me-
dida graciable con sus compa-
ñeros de profesión y les regaló
también la entrada libre, eso sí,
solamente a la piscina cubierta
y a las pistas de atletismo del
Barxell.

Es del todo punto lógico que
los vecinos que hacen mil y una
piruetas para llegar a fin de mes
no entiendan como se puede fa-
vorecer a unos colectivos con
sueldos fijos y cuantiosos cuan-
do se debiera bonificar a los que
ganan menos. Hay que recordar
que un policía local sin antigüe-
dad y sin ningún tipo de gradua-
ción gana actualmente 25.046
euros anuales. La inmensa ma-

yoría de los usuarios de las insta-
laciones deportivas ni por asomo
llegan a esas cantidades y, ade-
más, de manera tan segura co-
mo la reciben los funcionarios
policiales.

A modo de ejemplo citamos
algunas tarifas que rigen para la
utilización de las piscinas munici-
pales y del resto de instalaciones
deportivas. La entrada individual
a la piscina cubierta es de 3´70
euros para los adultos, en la des-
cubierta 1´20 y el abono por
temporada 16´30. Los cursos de
natación para los bebés de 6 a
36 meses de dos sesiones sema-

nales tienen un coste de 108´68.
El carnet para utilizar las instala-
ciones deportivas, excluidas las
piscinas cuesta 31´20 anuales y si
están incluidas sale por 114´10
euros.

Vista la privilegiada situación
en estas cuestiones de los agen-
tes locales y de los bomberos, los
policías nacionales no quieren
estar discriminados y reciente-
mente han solicitado los mismos
privilegios. Por la misma regla de
tres que a los mencionados co-
lectivos les resulta gratis usar las
instalaciones de todos los petre-
renses, los agentes forestales o

los funcionarios de la Adminis-
tración local podían pedir —y
que se les concediesen— las mis-
mas prebendas. El colegio de
médicos o el de farmacéuticos
podía seguir los mismos pasos.
Los sindicatos hacer lo propio y
la asociación de Amas de Casa o
las Viudas también.

Se mire por donde se mire es
un agravio comparativo con el
resto de vecinos de nuestra loca-
lidad. Ni es justo, ni es razonable.
El nuevo gobierno del Partido
Popular está estudiando la situa-
ción pero todavía no se ha pro-
nunciado ¿lo hará? ■

N.G.

Pistas de padel en el polideportivo San Jerónimo.
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Teleobjetivo

CENTRADO EN LA ACERA
Lo normal es ver los contenedores en las esquinas, no es el caso

del que muestra la fotografía que está ubicado en el centro de la
acera en la calle Julio Román, el por qué no lo sabemos, pero sí la
incomodidad que origina cuando se pasea por dicha calle. ■

Por Clara M.ª Alba

“ÁRBOL” DE CORAZONES
En el centro de la plaza Unión de Festejos podemos ver un “mástil”

que utilizan para simular un árbol durante las fechas navideñas. En torno
al 14 de febrero podemos ver el aspecto que ofrece cubierto de corazo-
nes. Ha generado opiniones diversas, a unos les ha gustado y ven bien
esta iniciativa y otros sólo han visto un aspecto más de la sociedad con-
sumista en la que nos encontramos. ¿Ustedes qué opinan? ■

¡CUÁNTA SUCIEDAD!
Muchas son las personas que pasean por la avenida Reina Sofía

pues sus aceras son anchas y existen bancos para descansar si a uno
le apetece, pero lo que escasea son las papeleras, desde el instituto
Paco Mollá hasta el colegio Reina Sofía no existe ni una, claro tene-
mos el “vertedero”, con el vallado roto que lo separa de la acera. La
suciedad a la vista está. ■

VISIBILIDAD FATAL
La imagen ha sido captada por la cámara de Luis Navarro Salas,

en el Camí del Cirerer, situado en la partida de Almafrá Baja. Como
se puede apreciar en la fotografía, la hiedra que crece junto al muro
dificulta la visibilidad de los conductores que transitan por este
camino jalonado de segundas residencias. El peligro de accidentes se
evitaría, tanto para los que conducen un vehículo como para las
numerosas personas que a diario pasean por estos caminos, podan-
do algunas de las ramas de esta hermosa planta. La visibilidad sería
mucho mayor. ■
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Teleobjetivo

CHICLES EN EL MURO
Ya no se conforman con las pintadas, el muro de la instantánea es

el del polideportivo situado en la calle Ortega y Gasset, los “puntos”
que en él se ven no son otra cosa que chicles pegados, aquí sólo apa-
rece un pequeño trozo pero son varios metros los que muestran este
estado. ■

UNO MÁS
En el antiguo camino de Novelda, conocido actualmente como la carre-

tera de la Bassa Perico, son habituales los accidentes de tráfico, especial-
mente los que se producen en solitario contra las vallas y cerramientos de
las casas de campo. El último se produjo la semana pasada por la noche
en una finca particular que ya ha sufrido varios siniestros similares. Los
vecinos de la zona reclaman medidas urgentes para que los vehículos no
puedan circular a la velocidad que lo hacen. Aunque existe una señal que
prohíbe superar los 40 kilómetros son muchos los que no lo hacen sobre-
todo de noche. ■

NO ES EL LUGAR ADECUADO
No se ha tenido empacho alguno en acumular todo tipo de mate-

rial y maquinaria de hostelería en un bancal de la antigua huerta
petrerense. Arcones, neveras, botelleros, vallas y hasta un camión de
reparto se amontonan sin ningún orden al aire libre. Llama la aten-
ción por lo inusual del lugar elegido. Sin duda, el sitio más adecuado
sería un almacén o en su defecto un desguace. ■

POCO RESPETO POR LOS PEATONES
Habitualmente las obras en las calles del casco urbano respetan

muy poco a los peatones. Es el caso de la que se ha realizado en
la calle Camino Viejo, junto a la confluencia con el término muni-
cipal de Elda. Los vecinos que transitan por la zona han tenido que
sortear infinidad de obstáculos. Al mismo tiempo que se trabajaba
con maquinaria pesada, el material de la obra invadía aceras y
lugares de paso. ■
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JUAN POVEDA LÓPEZ
Ex Director General de Caixapetrer

“Soy feliz 
con mi jubilación”

He estado en casa de Juan haciendo esta entrevista, y me he sentido a gusto por la familiaridad de todos, empezan-
do por su mujer, sin olvidar a su hijo, que me lo presento allí mismo, y siguiendo con él mismo. Seguramente, todos
los que le conocéis, sabéis que es un hombre cordial y educado, eso está claro. Pero yo voy más lejos, lo que me de-
mostró es que le gusta estar con gente, hablar de todo en general. Y además se le tiene que reconocer otra virtud
que es la de escuchar, eso es muy importante, y no todos lo saben hacer. Durante toda la entrevista manifestó un
cierto humilde estupor sobre el honor de hacerle a él una entrevista, si, seguramente, dijo, en este pueblo hay perso-
nas que se lo merecen más. Cuando le explico que él hace poco era un hombre influyente en el pueblo, no en balde
era el director gerente de una de las entidades crediticias que más hacen, y han hecho, por  la ciudad, como es Cai-
xapetrer, sonríe y me comenta reiterativo: “sigo pensando que hay personas más interesante para entrevistar, pero es-
toy aquí para responder a tus preguntas. Espero no parecer pretencioso ni orgulloso con mis respuestas”. Por cierto,
yo estuve unas dos horas hablando con él y no me pareció pretencioso en absoluto, sino más bien una persona ama-
ble y cariñosa.

Pregunta.- ¿Dónde naciste?
Respuesta.- En este pueblo, en la

Plaça de Dalt, en el año 1940.
P.- ¿Cómo fue tu niñez?
R.- La tuve buena, con mucho ca-

riño por parte de mis padres y mi
hermana mayor Reme. Tengo que
decir que al tener tierras recogíamos
cosechas y no pasábamos necesida-
des. Auque la mayoría era de seca-
no, teníamos plantada una pequeña
huerta que nos venía muy bien.

P.- ¿Dónde solías jugar, y qué
juegos?

R.- Nos gustaba subirnos al castillo
y hacer batallas con piedras, más de
uno salía escalabrado del juego. Ju-
gábamos a la trompa, a los caballitos,
al tú la llevas, y poco más. La verdad
es que en mi época empezaba pronto
a tener obligaciones y trabajo.

P.- ¿Dónde fuiste al colegio?
R.- Como casi todos los de mi

edad fui al colegio Primo de Rivera.
P.- ¿Qué recuerdo tienes de esa

época?
R.- Tuve buenos maestros. Don

Juan José fue uno de ellos.

P.- ¿A que se dedicaban tus
padres?

R.- Mis padres eran agricultores,
pero, a parte de eso, mi padre, tenía
una correduría de banca, cobraba le-
tras de los bancos por las casas y co-
mercios del pueblo.

P.- Explícame un poco esto de co-
brar para los bancos.

R.- Pues es muy sencillo. Antigua-
mente en Petrer no habían bancos ni
cajas de ahorros. Eso no sólo pasaba
aquí, era común en los pueblos. Los
bancos que solían estar en las capi-
tales, hacían préstamos, pero las le-
tras que firmaban se las enviaban a
la persona que tenían encargada de
ir por las casas a cobrarlas. Es decir,
mi padre hacía de intermediario en-
tre el fabricante y el comerciante que
necesitaba conectar con el servicio fi-
nanciero  que por  regla  general  so-
lían estar en Alicante, y alguna ofici-
na pequeña en Elda, pero estas ofici-

PAQUI MARTÍNEZ
“Entré a trabajar 
en la Caja con catorce
años”.

Juan, en un momento de la entrevista realizada el pasado mes de febrero.
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nas no eran nada importantes y las
transacciones importantes se hacían
en Alicante.

P.- ¿Cómo fue tu juventud?
R.- Ir al baile, pasear y poca cosa

más. Entonces los principios de bue-
na conducta eran esenciales, si tú por
lo que fuese eras un poco juerguista
ya te calificaban de calavera, había
que llevar mucho cuidado. Y la ver-
dad es que era bastante normal no
me gustaba dar de qué hablar.

P.- ¿Cuál fue tu primer trabajo?
R.- Llevar las letras de la corredu-

ría de mi padre.
P.- ¿Qué edad tenías?
R.- Unos diez o doce años.
P.- ¿No eras muy joven para una

responsabilidad tan grande como
cobrar letras?

R.- Mi padre era una persona enfer-
miza y teníamos que ayudar en todo
en casa, eso que yo hacía a esa edad
lo había hecho antes mi hermana por
el mismo motivo. Pero quiero decirte
algo al respecto, a la edad que te co-
mento, la mayoría de mis amigos es-
taban trabajando y entregando el jor-
nal en casa. Antiguamente teníamos
muy poca niñez, enseguida estábamos
produciendo y teniendo responsabili-
dades. No creas que era el único.

P.- Yo lo de la responsabilidad lo
comento en el sentido que eras muy
niño, para ir cobrando letras por las
casas, fábricas y comercios.

R.- El núcleo urbano de Petrer en-
tonces era muy pequeño, digamos
que era del Derrocat para arriba has-
ta las cuevas del río. Pero también
había otro donde estaban las cerámi-
cas de Ribelles y Millá. Todo esto lo
hacía a pie, para cobrar letras que
podían ser de cien pesetas. A veces
esas personas no tenían todo el dine-
ro y te daban algo a cuenta, yo lo te-
nía que apuntar en el libro, cuando
te lo pagaban también lo ponías en
el libro, contabas bien el dinero y si
tenías que cambiarles les cambiabas.
Es verdad que esto acarrea una res-
ponsabilidad grande porque si las
cuentas no cuadraban lo tendría que
poner mi padre de su bolsillo. Así
que llevaba mucho cuidado al res-
pecto. Cuando teníamos bastante di-
nero cobrado de esas letras iba, bien
mi padre o mi madre, al banco de
Alicante para ingresarlo 

P.- ¿Hablas de las cien pesetas
como si fueran mucho dinero para
aquella época, estamos hablando de
principios de los cincuenta?

R.- Para la gente que era asalaria-
da era mucho dinero. Para ganar esas
pesetas tenían, por ejemplo, que apa-
rar muchos zapatos las aparadoras o
los zapateros montarlos. Muchas de
estas personas trabajaban en la fábri-
ca y luego se llevaban trabajo para

hacerlo en casa, por cierto, una de las
cosas que ahora recuerdo es que este
trabajo que se hacía en casa después
de su jornada laboral servía para pa-
gar las letras que firmaban por algo
tan popular entonces como era el
aparato de radio. Recuerdo con gran
cariño cómo iba por esas calles estre-
chas del pueblo a cobrar y escuchaba
las radios de la gente. Si no estoy
equivocado casi todos eran de la
marca Marconi, y recuerdo que los
vendía Pepe León que vivía en la ca-
lle de San Rafael. Con esto quiero de-
cir que cien pesetas era mucho dinero
porque las personas tenían que firmar
muchas letras sólo para poder tener
un aparato donde oír música, parti-
dos de fútbol, novelas, concursos,
noticias. En estos momentos es como
si estuviera andando por la calle del
Castell, donde vivían antes muchos
zapateros de estos que ya no hay,

que montaban el zapato a mano, y
estuvieran oyendo cantar a Antonio
Machín.

P.- ¿Parece que naciste para dedi-
carte a la banca?

R.- Con estas preguntas me llegan
recuerdos de cómo empecé en todo
esto. Tendría yo unos catorce años y
mi padre, que era miembro rector de
la cooperativa agrícola, le quiso dar
un impulso al Sindicato Agrícola. En-

tonces él, en una reunión, les dijo
que para que el sindicato tuviese
más importancia y más empuje les
pasaba la correduría de banca que
tenía con bastantes clientes. La cedió
al sindicato agrícola. Sólo les pidió
que su hijo, yo, que llevaba unos
años ayudándole, trabajara en el sin-
dicato. Eso fue una gran iniciativa
por parte de todos, porque el sindi-
cato agrícola pasaba a gestionar la
banca desde el pequeño local que
tenían. Cuando esto se culminó yo
pasé a pertenecer a ese pequeño sis-
tema bancario local. 

P.-¿Quieres decir que así empezó
la Caja de Crédito de Petrer?

R.- Sí, pero la llamaban la Coope-
rativa Agrícola Caja Rural, que nació
de la necesidad del agricultor para co-
brar y pagar, pero también es verdad
que entonces la agricultura iba para
abajo y las fábricas de calzado esta-
ban progresando rápidamente. El pro-
blema de la agricultura es que no en-
contraba mano de obra a un precio
asequible. El campo se iba abando-
nando por la industria y, como te co-
menté al principio, cuando nací no

pasé hambre mientras, gracias a la ac-
tividad agrícola familiar y en cambio
otras personas carecían de alimentos,
llegó un momento que recuerdo que
mientras que mi madre hacía ella mis-
ma el turrón y bebíamos vino de la
cosecha, los padres de mis amigos
compraban el turrón y bebían cava en
navidad, porque todos en sus casas
trabajaban en el calzado y empeza-
ban a tener poder adquisitivo.

P.- ¿Quién te enseñó a llevar los
libros y las cuentas de la caja?

R.- La verdad es que aprendí mu-
cho como aprendiz de administrativo
de Enrique Amat, que era contable y
me daba clase hasta los domingos.
La verdad es que es un hombre que
admiro mucho por todo.

P.- ¿Quién trabajaba contigo?
R.- El alma mater del sindicato

agrícola eran Pureta Villaplana y Pe-
pe Verdú, director gerente de la ca-
ja. Por las tardes iba don Paco An-
tón, que era funcionario del ayunta-
miento. Él, sobre todo, venía a re-
dactar los acuerdos que se tomaban
en las reuniones del consejo rector y
poco más. Estaba claro que yo por
mi edad era el chiquillo, pero ya sa-
bía hacer muchas cosas de contabili-
dad. Por cierto, tengo que contar
que la caja agrícola hacía funciones
bancarias que no podía hacer. No es-
tábamos autorizados para hacerlo
pero hacían la vista gorda. Estuvimos
así hasta el año 1959 que el banco
de España empezó a regularizar to-
das estas entidades bancarias que se
habían creado por necesidad. Y aquí

“Me sentía bien
subiendo a El  Cid y
gritando”.
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empieza el camino de la Caja de Cré-
dito de Petrer como entidad banca-
ria, en todos los sentidos, como cual-
quier otro banco.

P.- ¿Es verdad que muchos traba-
jadores solían ser familiares de los
consejeros de la entidad?

R.- Aunque no te lo creas, yo no
digo que no entraran, pero muchos
de ellos eran los familiares que se lo
pedían como un favor, porque se ga-
naba mucho menos en un trabajo
como éste que haciéndolo en una fá-
brica. Así que pocos querían estar en
la caja. También es verdad que las
cosa han cambiado mucho de en-
tonces a ahora.

P.- ¿Era fácil que un pueblo con los
habitantes que tenía Petrer, pusiera
en marcha una Caja de Crédito?

R.- No era nada sencillo. Creo que
se debería hacer un estudio por ex-
pertos de cómo estas personas tra-
bajadoras con pocos estudios o nin-
guno pudieron conseguir con su em-
puje, trabajo y voluntad una entidad
como es hoy Caixapetrer.

P.- ¿Cómo una persona como tú,
con tus estudios, ha podido llegar a
lo más alto en esta entidad, cuando
hoy en día hay tantas personas pre-
paradas?

R.- Tengo que decirte que hubo
momentos que sabía todo lo rela-
cionado con la caja, lo que vulgar-
mente se diría que sabes “hasta de
dónde salen las ratas”. Digamos
que empecé siendo un aprendiz de
banca. Antiguamente se le llamaba
botones. Digamos que iba recogien-
do lo bueno que me enseñaban los
que más sabían, pero siempre tuve
una gran ventaja que fueron los
años que fui cobrando por las casas,
las fábricas y los comercios. Eso hizo
que conociera a mucha gente. El te-
ner ese contacto con las personas fí-
sicas, me hizo mucho bien para las
relaciones públicas que para una
entidad bancaria venía muy bien.
Tengo que decir que me gustaba es-
tar en contacto con la gente y la
realidad del pueblo. Así que aprendí
con mi trabajo la gestión, adminis-
tración, las relaciones públicas y,
con el tiempo, a dominar los estu-
dios financieros. Muchas de estas
cosas ayudado por el director ge-
rente, Pepe Verdú.

P.- ¿Cuándo fue el momento que
el consejo rector te dijo que tenías
que hacerte cargo de todo esto?

R.- Eso era el año 1976, cuando el
consejo llega a la conclusión que la
persona idónea en esos momentos
soy yo. Cuando me lo propusieron en
esos mismos momentos me entró por
todo el cuerpo un temblor enorme,
no era de emoción sino más bien de
cierto temor. Les dije que no estaba
capacitado para hacerme responsable
de la caja, ellos dijeron que lo habían
hablado y que estaba decidido. Así
que me hice cargo de la dirección de
la caja cobrando durante tres años el
salario de subdirector que era el car-
go que tenía antes. No cobré el sala-
rio de director hasta que me conven-
cí a mí mismo que podía hacerme

cargo de la dirección y que el equipo
rector volviese a ratificar la confianza
que había depositado en mí.

P.-¿Te exigía mucha vida social el
ser el director gerente de la caja?

R.- Cualquier persona que es de Pe-
trer y está en una caja como ésta que
está por encima de muchísimas cosas,
hasta de las personas, tienes que tener
una proyección social fuerte, pero eso
sí, con los pies en la tierra. Te exige
mucho pero lo tienes que dar y, a ve-
ces, descuidando a la misma familia,
pero esto es así no en balde la caja co-
labora con la cultura, el deporte, la
fiestas y la ayuda social de este pueblo.

P.- ¿Te gusta estar con la gente?
R.- Me encanta. Es una de las co-

sas que más me gusta.

P.- ¿Y cómo te ha ido con tu vida
profesional?

R.- Es verdad que he trabajado
muchas horas, que he tenido, como
cualquier otro matrimonio, sus mo-
mentos, pero siempre hay que per-
donar o ser perdonado. Con cariño
las cosas se resuelven mejor, tengo
una mujer con su carácter y su tem-
peramento, pero siempre ha com-
prendido mi trabajo y pocas veces
me ha reprochado nada, y eso que
a veces venía a casa después de una
reunión larguísima con problemas
grandes y he tratado de no llevar a
casa los problemas. A veces cuando
me he sentido realmente acobarda-
do me he ido a lo más alto del mon-
te como es El Cid y he gritado fuer-
te para quitarme la opresión que

sentía y la carga negativa, pero es
verdad que intentaba llevarme lo
mínimo a casa. En casa intentaban
que desconectara un poco de mi
trabajo.

P.- ¿Cuánto tiempo estuviste al
frente de Caixapetrer?

R.-Estuve veintinueve años, hasta
el día de mi retiro

P.- ¿En esos años fue cuando la
caja prosperó más?

R.- No me gusta valorar mi traba-
jo. Eso lo tienen que hacer otros, pe-
ro si consideráis que si se ha hecho
mucho, tengo que decir que no lo he
hecho ni mucho menos solo, es un
trabajo de todos.

P.- ¿Después de una vida tan in-
tensa cómo se siente uno cuando se
retira?

R.- Sólo tenía una cosa segura
en mi cabeza que me la repetía sin
parar me decía “si te crees que en
retirarte te vas a levantar, almorzar,
comprar la prensa y dar una vuelta
por la caja estás equivocado”. Al
principio pensé que me iba a cos-
tar, pero no fue así. A los siete me-
ses me había olvidado por comple-
to de mi trabajo. Y tenía otros pro-
yectos en mi cabeza uno de ellos
era volver a mis orígenes familiares
como la agricultura. Te puedes cre-
er que me voy a trabajar en el
campo y no me acuerdo ni de co-
mer. Estoy feliz con oler y tocar la
tierra.

P.- ¿Qué te gusta hacer?
R.- Muchas cosas: me gusta leer,

escribir, el campo, estar con mi fa-
milia, pero una de las cosas que me
encanta es caminar por todo el tér-
mino de Petrer que no conocía.  Y
se lo agradezco a mi amigo Luis “el
Boix” que un día me vio y me pre-
guntó “dónde vas”,  le dije “a ca-
minar”, por cierto, tuve que hacerlo
porque me lo mandó el médico por-
que tenía de todo, y desde que no
trabajo todo va mucho mejor. Así
que Luis me propuso  acompañar-
me y enseñarme los rincones más
bellos de este pueblo. No puedo ol-
vidarme de los almuerzos con mis
amigos discutiendo o hablando de
todas las cosas.

P.- ¿Eres feliz?
R.- Soy feliz por muchas razo-

nes, por mi mujer que me apoya
y me ayuda en el desarrollo de
mi casa, por mis hijos, que la
verdad sea dicha es una cosa bo-
nita de mi matrimonio que, a la
hora de la verdad, es quien más
te apoya cuando lo necesitas, y
por mi salud, que me encuentro
ahora más fuerte físicamente que
hace treinta años. Entonces no
podía hacer ni cinco kilómetros
sin agotarme. ■

“A los siete meses de
mi retiro me olvidé
por completo de la
Caja”.
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PATRICIA LLORENTE POVEDA
Estudiante de Diseño y Moda en la Escuela Superior de Arte de Valencia

Pisando fuerte
Tiene veinte años y está realizando el segundo curso de estudios de Diseño y Moda. El pasado mes de enero participó,
junto a otras compañeras de estudio, con el nombre genérico de Minikaos Lab, en la Feria Internacional de la Moda Infan-
til, quedando ganadoras con varios modelos para niños de doce años, muestras que desfilaron por una pasarela que re-
presentaba un circuito de fórmula 1. En noviembre de 2007 participó en la VI edición de la Feria de Somnis de Festa i Bo-
da de la Vall d´Uxó, en la que se muestran las últimas creaciones de trajes de fiesta y ceremonia.

El premio conseguido por Mi-
nikaos Lab, no ha pasado des-
apercibido en algunos medios de
comunicación valencianos que se
han hecho eco del esfuerzo y la
creatividad de los alumnos galar-
donados, en la 66 edición de la
Feria Internacional de la Moda
Infantil celebrada del 18 a 21 de
enero y en la que participaron 56
estudiantes de las Escuelas de
Valencia, Alcoy, Canals y L´Apre-
nent, además de diez firmas in-
ternacionales: españolas, austría-
cas, portuguesas y danesas. Tan-
to Canal 9, como los diarios “Va-
lència Hui” y “Levante”, ofrecie-
ron reportajes y artículos sobre
este evento, que impulsa a los
nuevos profesionales del diseño.

Explica Patricia que Minikaos,
es como su nombre indica, un
verdadero caos de ideas y pro-
yectos, pero que al final siempre
encuentra su verdadero cauce y
formas de expresión. Han tenido
la oportunidad, mediante un pro-
yecto impulsado y gestionado
por la Feria Internacional de Va-
lencia y la Escuela Superior, de
contar con la difusión y puesta
en escena profesional, además
de haber participado en un stand
y en un desfile de jóvenes crea-
dores de la Comunidad Valencia-
na, verdadera plataforma de lan-
zamiento en moda infantil.

No es fácil, señala Patricia, ac-
ceder a este mundo de la moda y
del diseño, tan estructurado y
dominado por algunas marcas

CONCHA ROMERO

Patricia en un momento de la entrevista realizada el pasado quince de febrero.
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comerciales que a duras penas
dejan paso a los nuevos creado-
res. Pese a que el diseño y la mo-
da, no solo son parte de la indus-
tria textil, sino que abarcan, prác-
ticamente todas las áreas de la
sociedad, con un importante nú-
mero de profesionales en busca
de su oportunidad, ella se mues-
tra muy segura en seguir adelan-
te y trabajar en algo que siempre
le ha atraído. Crear e inventar
cualquier cosa a partir de un re-
tal de tela o de un trozo de ma-
terial inservible, ha sido, desde
que era una niña, algo innato
que le ha permitido indagar y
formarse para, en un futuro a
corto plazo, dedicarse de forma
profesional a la creación.               

UNA ESCUELA DE PRESTIGIO
A diferencia de la Escuela de

Alicante, la de Valencia, ubicada
en el número 20 de la calle Pintor
Domingo, en el Barrio del Car-
men, imparte la asignatura de Di-
seño, pero también Moda; Histo-
ria de la Moda y del Diseño. El
próximo cuatrimestre, Patricia co-
menzará a cursar una asignatura
que le interesa, denominada Nue-
vas Tecnologías y Tendencias en el
Diseño del Calzado, y que le va a
venir muy bien en caso de traba-
jar en esta zona industrial.  

“¿Es la moda una dictadura que
se impone en cada cambio de
temporada?”. Tras un corto silen-
cio y una reflexión, esto es lo que
Patricia contestó: “Sí. Pero todos
nos dejamos llevar por la moda,
aunque no queramos reconocer-
lo. Nadie es libre porque siempre

te encasillas dentro de una “tribu
urbana”, por decirlo de alguna
manera. Aunque quieras ser al-
guien diferente, siempre existe la
persona que es más clásica y está
dentro de ese grupo, si eres más
moderno quieres destacar y bus-
cas lo más innovador y si quieres
otro tipo de ropa, diferente, ten-
drás que comprar moda, de igual
manera. Es muy difícil estar al
margen de la moda”.  

El pasado año, Patricia, tuvo
como asignatura dibujar y crear
una mini colección de seis vesti-
dos basándose en el tipo de ropa
de la marca francesa Channel,
además de realizar un prototipo
de la talla 38 para una modelo,
diseños que cuando se crean, no
se hacen, según ella indica, para
una misma, se realizan pensando

en un público y buscando como
principal objetivo que esa ropa se
lleve a gusto y con la máxima co-
modidad posible. 

A este respecto indica que la
tela es lo más importante a la ho-
ra de crear un diseño y añade
que ella nunca utiliza los estam-
pados porque considera que le
quitan fuerza y valor a un diseño.  

Una vez finalizado el periodo
de formación, que finalizará el
próximo año, se inicia uno de los
momentos más difíciles para los
jóvenes creadores, ya que los fa-
bricantes se muestran muy rea-
cios a trabajar con los diseñado-
res noveles, lógicamente desco-
nocidos en esta gran jungla de la
moda y del diseño. Además,
tampoco existen subvenciones,
lo que hace más complicado la
puesta en marcha de las iniciati-
vas, proyectos y negocios. 

Pese a que los próximos años
van a ser duros en cuanto a tra-
bajo y esfuerzo por salir adelan-
te, Patricia, tiene su meta tan su-
mamente definida que su propia
madre, que la acompaña a la re-
dacción, se muestra sorprendida
y algo perpleja ante la inamovi-
ble determinación de su única hi-
ja, que le transmite su misma ilu-
sión ante proyectos futuros.       

Cuando finalice sus estudios,
tras presentar el proyecto de fin
de carrera, quiere continuar en
Valencia para trabajar en moda y
publicidad. De momento, está
dispuesta a hincarle el diente a la
moda masculina, asignatura pen-
diente, para los próximos cuatro
meses. ■

Un modelo creado por Minikaos Lab.

Los modelos de ropa
para niños de doce
años creados por
Minikaos Lab, del que
forma parte Patricia,
se han mostrado en la
pasarela de última
Feria Internacional de
la Moda Infantil en
Valencia.

Cursa segundo curso
de Moda y Diseño en
la Escuela Superior de
Valencia, impulsora,
junto a la Feria
Internacional, de la
difusión de los
jóvenes creadores
valencianos.

Creativa y centrada en
sus estudios, tiene
como meta trabajar
en el mundo del
diseño y de la moda
en donde los
diseñadores noveles
lo tienen muy difícil,
en un principio. 
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de la zeca a la meca

Nombre: José Roda Burgos
Edad: 47 años
Lugar de nacimiento: Tobarra (Albacete)

Vivió su infancia en Tobarra y cuando contaba con 14 años,
su familia se trasladó a Petrer por motivos laborales. Nos
cuenta que al principio fue duro alejarse del entorno tranqui-
lo donde creció, de sus amigos, familiares y cambiar este ambiente por la ciudad, con
los ruidos, el tráfico, las prisas, etc. Pero pronto hizo nuevos amigos y se habituó a
una nueva forma de vivir. Comenzó a trabajar durante el día con su padre en un alma-
cén de maderas y por la noche siguió estudiando hasta que terminó tercero de Bachi-
ller. A la edad de 20 años comenzó a trabajar en la rama de la hostelería permane-
ciendo durante quince años en “La Cachimba”, posteriormente se trasladó al bar
“Mundo Joven” donde todavía está. Apasionado de la informática, sus inicios fueron
en una academia, posteriormente un amigo le enseñó bastante de lo que sabe y él ha
continuado practicando hasta convertirse en un gran conocedor de la materia.

Noche o día: día
Estación del año: primavera
Una película: “A sangre fría”
Un libro: “La ciudad de los prodigios”
Mi paisaje preferido: el mar
No soporto: la pedantería
Tiempo libre: un libro, cine, etc.
Un día inolvidable: cuando nació mi hijo José
Un sueño a realizar: viajar a Egipto
Cuando era pequeño quería ser: sacerdote
Tres cosas de Petrer que te gustaría cambiar: tráfico, ruidos y motos
Tres cosas que sí le gustan: colegios, zonas verdes y sus gentes
Qué proyecto realizaría: el Campus Party de Petrer
Fiestas de moros y cristianos o salida vacacional: salida vacacional
Prensa, radio o TV de la localidad para estar al día: prensa
No podrías vivir sin: mi familia
Cuáles son tus dioses: un PC e internet
Signo zodiacal: acuario
Color preferido: verde
Comida que más te gusta: arroz (de cualquier forma)
Bebida preferida: agua ■

Está visto, hay mujeres... y mujeres.
Mujeres que regalaban rosas blancas a
la entrada del Congreso de los Diputa-
dos, apoyando la indignidad —y el
error— de una negociación política de
igual a igual entre el Estado de Derecho
y los asesinos terroristas,... y mujeres
que luchan y arriesgan su vida con dig-
nidad por la Libertad. Por la Libertad
para todos, hasta para que las de las ro-
sas blancas pudieran “celebrar” el sar-
casmo que su actitud supuso.

María San Gil, vasca; Dolors Nadal,
catalana; y Rosa Díez, vasca, en menos
de una semana y en los marcos universi-
tarios de Santiago de Compostela, Bar-
celona y Madrid, respectivamente, fue-
ron agredidas moral y físicamente por
bandas de camisas pardas (nazis, va-
mos) izquierdistas que les negaban la
Palabra. ¡Esto ocurría en recintos uni-
versitarios de España, repito, en LA
UNIVERSIDAD!

(No me digan que no es chocante que
estos manifestantes energúmenos las lla-
maran a ellas “españolistas fascistas”.
Sarcasmos de la incultura: desde que a Za-
patero le dio por frivolizar con la zeta de
“lealtaz” qué pena de Universidad).

¿Ha habido manifestaciones de con-
dena por parte de los llamados naciona-
listas moderados y resto de la Izquierda
española? Oigan: ni esta boca es mía.

¿Seríamos capaces de imaginar qué
graves vituperios, qué hirientes insultos,
qué ofensivas descalificaciones estarían
bramando ahora estos fascistas, la Iz-
quierda y las chicas que repartían sonri-
sas y rosas blancas en el Congreso de
los Diputados si la ofendiente hubiese
sido la Derecha y la ofendida alguna de
sus feministas muchachas?

Los hechos son intranquilizadores por
repetitivos y por la no condena unáni-
me, firme y pública de todos los demó-
cratas. Sin ello cabría pensar que corres-
ponden a una estrategia de agitación y
propaganda practicada por la Izquierda
y los nacionalistas que a nada bueno
puede conducir.

Como dice María San Gil, “Pobre Es-
paña la de ZP”. ■

JR.

“AGIT-PROP”

YERBABUENAYERBABUENA

NO
Los teléfo-
nos móviles
son muy
golosos y
sobre todo

si el gasto generado va con cargo al
presupuesto municipal. Sin entrar a
valorar si antes costaba más y ahora
menos, o al revés, su uso representa
mucho dinero. 1.640 euros en un so-
lo mes es una cantidad más que
apreciable. Seguro que si los técnicos
y concejales que los utilizan tuvieran
que pagar la factura de su bolsillo,
los euros a pagar bajarían drástica-
mente.

DE MÍ A TÚ
José Roda Burgos

Clara M.ª Alba

SI
Derribar el inmueble
en ruinas de propiedad
municipal de la calle
Luis Chorro merece
nuestro aplauso. A

parte de su estado físico, el mal aspecto
de la fachada y las numerosas pintadas
que lo jalonaban ofrecían una imagen té-
trica y sucia en pleno centro del pueblo.
En un futuro, en el solar resultante se
construirá una nueva infraestructura des-
tinada a la cultura en la que se ha deno-
minado “manzana cultural”, ya que la
finca derribada linda con el Centro Cul-
tural, la biblioteca Paco Mollá, el Teatro
Cervantes y las Oficinas de Cultura.
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Antes de explicar esta entretenida ruta
vecinal por la comarca, propondré algunas de
las posibilidades que tiene la BTT más allá de
las meramente deportivas. Hacer BTT es, entre
otras cosas, hacer excursionismo, relaciones de
amistad, aventura, tertulia (en los momentos
que lo permite la suavidad y la placidez de la
ruta), etc. Tambien puede servir para entrar en
contacto con el medio natural y concienciarse
ante los continuos ataques que sufre (Desde
que hago BTT he visto, por ejemplo, asfaltar
sin necesidad muchos caminos e incluso
sendas). Podemos aprender toponimia (los
nombres de los lugares), historia, geografia,
botánica, algo de agricultura; admirar los
monumentos urbanos e incluso disfrutar
gastronómicamente con almuerzos y comidas
moderados y adecuados a la práctica depor-
tiva. Muchas cosas, como podeis ver.

La ruta de hoy precisamente es muy rica
en propuestas agrícolas, monumentales y de
grandes infraestructuras. Comprobémoslo.

Hoy vamos a Novelda, pero no por la
autovía ni por la carretera de Monòver, no.
Carreteras vecinales y caminos de tierra van
a ser nuestros viales. Partiremos de la
Rotodonda del parque 9 d’Octubre dejando
a la derecha el colegio Reina Sofía.
Inmediamente llegaremos a otra nueva
rotonda (0,2 km.) y cogeremos el segundo
camino a la derecha, el de la casa Cortés. Por
él seguimos hasta la rotonda de la
Solidaridad, nos incorporamos y salimos en
dirección a Madrid (2,6 km). Nada más pasar
por debajo de la autovía cruzamos a la
izquierda con sumo cuidado e inmedia-
tamente empezamos a ascender a la derecha
(2,7 km). Estamos en la partida petrerense
del Rebentó. Entre casitas de campo
llegamos a la petrerense urbanización de la
Lloma Badà y sin dejar un solo momento el
camino principal que va en suaves descenso
hacia los Chaparrales —vieja ruta conocida—
nos llegamos a un camino que surge a la
derecha (4,8 km) y tiramos por él. 

POR ELS COL·LEGIALS
Estamos en els Col·legials.Ascendemos

suavemente y comenzamos un descenso

prolongado. En los primeros kilómetros
vemos bastantes casas de campo, chalés y
bancales abandonados. En el camino
encontramos un cruce a la derecha (km 7,6),
no lo seguimos, pero conviene saber que por
él se llega a les Salinetes, nacimiento y
lagunas de agua salada que se ven
perfectamente desde la autovía de Alicante.
Conforme avanzamos, ya en el término de
Novelda, el paisaje se abre en un amplio valle
y se llena de campos cultivados, bien
cuidados. Predomina, como no, la uva de
mesa, pero tambien hay frutales y olivos.
Referencia agrícola: hemos entrado en la
zona donde se produce la más cuidada,
protegida —observad los saquitos, si es la
época— y exquisita uva de mesa del mundo. 

El descenso se suaviza, llegamos a un
cruce (10,3 km) y giramos a la derecha. Lo
volvemos a hacer de nuevo un poco más
adelante (10,5 km) para circular paralelos a la
autovía de Alicante y acabar cruzandola en el
Km 10,9. Llegamos a un nuevo cruce. En
esta ocasión con la antigua carretera general
(11,35 km) y tiramos a la derecha. A la altura
de “Villa México”, viejo club cerrado (12
Km),  giramos a la izquierda, hacemos stop

(12,15 Km) y volvemos a irnos hacia la
izquierda, en dirección al nucleo urbano de
Novelda. Id con cuidado por esta carretera
de enlace porque presenta una densa
circulación. Cruzamos por un puente el
Vinalopó, rodeados de fábricas de mármol, y
giramos a la derecha (13,65 Km). Nos
encontramos una calle con pinos en la
medianera y giramos a la derecha (13,8 Km).
Estamos en el camino que nos hará
abandonar el nucleo urbano de Novelda y
nos llevará a la Mola, donde se encuentran el
castillo y el santuario. Despues de llanear casi
tres kilómetros, hallamos unos indicadores a
la izquierda (16,5 Km) que nos invitan a
ascender a la Mola —Castell y Santuari— .
Nos ponemos a la labor y sin grandes
esfuerzos culminamos el kilómetro de subida.

LA MOLA: ESPACIO MONUMENTAL
Entramos al entorno monumental

noveldense más importante (17,5 Km). En la

explanada del santuario (17,7 Km) dejamos
la bicicleta e iniciamos la visita monumental
de este estimado espacio de nuestra
comarca.El castillo de la Mola, de origen
islámico y construido en el XII. En el XIV,
Doña Blanca, esposa de Jaume II, lo reforma
construyendo una magnífica y singular torre
triangular. Desde mediados del siglo XV
formó parte de la Baronía de Novelda
pasando a los Marqueses de la Romana en
1837. Fue declarado Monumento Histórico
Artístico de Interés Nacional en 1931. El
Santuario de Santa María Magdalena, ideado
por el ingeniero noveldense D. José Sala, está
impregnado de Modernismo catalán. Se
construyo entre 1918 y 1946 y en él
destacan sus dos torres y una gran variedad
de motivos decorativos de carácter medieval,
barroco e inspirados en la propia naturaleza.
Está, como su nombre indica, dedicado a la
Santa Patrona de la localidad.

Culminada la visita, y admirado el paisaje
que se nos brinda desde este cerro del curso
medio del Vinalopó, regresamos a la entrada e
inciamos el descenso hacia la derecha (18 Km).
Poco despues giramos a la izquierda (18,7 km)
y pasamos por delante de una fábrica de
mármol. Inmediatamente  volvemos a girar a la
izquierda (18,8 Km) y empezamos a llanear en
suave subida por el cauce de río Vinalopó y
muy cerca de las obras del viaducto del AVE. En
el primer tramo el paisaje no es precisamente
atractivo: el río lleva agua sucia y a menudo
huele mal. Nuestro querido Vinalopó está muy
maltratado y se hace muy poco para
protegerlo. Muy triste. Pero para alegrarnos un
poco encontramos, cuando llevamos un
kilómetro recorrido, un camino y un curso de
agua limpia a nuestra derecha. Viene de
Salinetes (los ya mencionados nacimiento y
lagunas de agua extremadamente salada) y va
a desembocar al mismo río. 

INFRAESTRUCTURAS FERROVIARIAS
Y TARAIS

Seguimos para arriba por el camino
principal. Cogemos el camino de la izquierda
(22,3 Km) y nos encontramos al lado mismo
del viaducto del AVE. Desde allí se observa
una interesante imagen contrastada: la
infraestructura ferrocarril del siglo XXI, la del
AVE, y la del siglo XIX, que no es otra que el
puente del Sambo, ya en término municipal
de Elda, en el Km. 22,5.

A partir de este puente ferroviario, el
camino se encaja entre tarais, típicos arbustos
que forman un interesante ecosistema de
bosquecillo a lo largo del curso medio del
Vinalopó. Encontramos una pendiente muy
pronunciada y en mal estado (23,4 Km), la
ascendemos con piñón pequeño y platos
grandes y, de ese modo, abandonamos el
cauce del río tomando un camino entre casas
de campo que enfrenta con el polígono
industrial eldense Lacy. En breve trayecto en
tobogán llegamos al stop del puente que une
la Jau y la Peña del Sol (25,7 Km), giramos a
la izquierda por el puente. Inmediatamente
despues a la derecha (26 Km) y un poco más
adelante nos incorporamos a una rotonda
par tomar el camino de la dereha (26,1 Km).
A lo largo de los últimos tres kilómetros
habremos cambiado los poco agradables
olores del río por los aún menos agradables
de la depuradora de “nuestras” aguas
fecales: “efluvios inevitables” en esta ruta.

Giramos a la derecha (26,7 Km), un poco
más adelante a la izquierda (26,9 Km), y nos
incorporamos a la carretera general que nos
lleva a la rotonda de la Solidaridad (27,2
Km), donde cogemos la carreterita hacia
Petrer y por ella llegamos a la rotonda del
Av. de la Bassa Perico (29, 5 Km) y desde allí
a la del parque 9 d’Octubre. Hemos
culminado así casi 30 Km. de ruta por el
Medio Vinalopó que nos ha hecho conocer
un poco más la vecina Novelda y los caminos
alternativos que hay entre esa población y
Petrer: el primero, por els Col·legials; el
segundo, por el Vinalopó, cruzando el sur
eldense. ■Els Col legials.

Rutas de BTT para todos y todas

Petrer-Novelda-Petrer
sin tocar carreteras

E. MARTÍNEZ RICO

Torre triangular del castillo de la Mola.

Santuari de Santa Maria Magdalena.

Puente del AVE y puente del Sambo (al fondo).
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Todo ha sido consecuencia del
“cordón sanitario”. Me explico: Sin-
tióse ZP “tocado” por Némesis, mas
quiso creer que era Zeus, —nada
anormal en él, por otra parte— para
liberar a España de su gran mal en-
démico, de la maldición divina que
arrastra la sociedad española desde
el principio de los tiempos: el yugo
de la Derecha. Cuando a finales del
Siglo XX inesperadamente para él y
para todos, fue elegido secretario ge-
neral del Psoe, tuvo consciencia de
su destino, del trascendente papel
que le reservaba la Historia Política
de la España Actual: su objetivo, su
meta, su ambición, su Obra terrenal
para la eternidad: liberar a España de
una puñetera vez de la rancia Dere-
cha que la ata al subdesarrollo, la ig-
norancia y el oscurantismo; de esa
nefasta Derecha que hoy liderada
por Rajoy, resulta desastrosa, reac-
cionaria, ultra, retrógrada, búnker,
xenófoba, racista, machista, intole-
rante, fanática, antipatriota, menti-
rosa, farisea, demagógica, destructi-
va, extrema, prehistórica, caverníco-
la, imbécil... (no sé si se me olvida
algún otro calificativo “meritorio” de
los que Zapatero y su “orquesta”
han dedicado en estos cuatro años a

la Derecha, pero todos los anteriores,
seguro, y... vale ya, ¿no les parece?)
y para ello firmó “El Pacto del Ti-
nell”, cordón sanitario donde los ha-
ya, que impediría a la sociedad espa-
ñola, es decir, socialistas (bueno, ex-
cepto algunos ya “contaminados”
como Rosa Díez, Savater, Buesa, Re-
dondo, Pagaza, Gochone y otros
muchos de siempre), izquierda
“mamporrera”, progresía artística,
príncipes de la Paz como Otegi, an-
tiespañoles como Carod o el gallego
Anxon, y algunos otros “pulpos”
acompañantes; contaminarse del vi-
rus destructivo y destructor que su-
pone la Derecha, cortando así defini-
tivamente y para siempre, la pande-
mia que padece España desde los
Reyes Católicos.

Y hete aquí que la maravillosísima,
inteligentísima, incuestionabilísima e
inefable idea para la curación políti-
ca y social de España inventada por
este insigne politólogo socialista y
hombre de Estado donde los haya
del Siglo XXI llamado Rodríguez Za-
patero, José Luis, fue el denominado
“Pacto del Tinell”, que además de
los temas referidos a Cataluña, viene
a recoger el compromiso por parte
de los firmantes de lo que en román

paladino podríamos sintetizar así: no
pactar nada absolutamente con el
PP al objeto de marginarlo absolu-
tamente de la vida política españo-
la. Craso error democrático que ex-
plica y aclara todos los que le conti-
nuaron, comentados en mis dos an-
teriores colaboraciones. ¿Pero en qué
cabeza política medianamente
amueblada puede caber la idea de
que en democracia es posible margi-
nar de la vida política de una nación
al casi 50% de sus ciudadanos?

Y así tuvo que para solucionar el
terrorismo etarra, romper con el PP y
pactar con las minorías radicales na-
cionalistas a quienes más bien la
banda no les estorba sino todo lo
contrario. Los resultados han sido de
pena: Eta que podría estar ya ente-
rrada, ha vuelto a la instituciones.

Y así tuvo que consentir en medi-
das conducentes a la pérdida de soli-
daridad entre las regiones. Es cierto
que aún no se nota, pero al tiempo,
no tardaremos en sufrir la mengua
de los recursos de las autonomías
más modestas en beneficio de cata-
lanes y vascos.

Y así fue inevitable la crispación:
¿acaso casi media España que es
de derechas iba a conformarse a
que la marginaran burdamente sin
hacerse oír al menos en la política
nacional?, ¿acaso ZP no lee los re-
sultados electorales que desde la
República a nuestros días marcan la
igualdad de votos entre Derecha e
Izquierda?, ¿y no se había percata-
do de ello todavía? Por si alguna
“salsa” faltaba para este guiso de
la crispación, no se le ocurrió otra

cosa que la Ley de la Memoria His-
tórica.

La estrategia de crispación irres-
ponsable que ZP ha seguido en sus
cuatro años de mandato, hasta per-
vertir el significado de las palabras y
convertir “talante” en sinónimo de
insulto, descalificación, deslealtad y
mentira, ha producido otro grave da-
ño, tal vez el más grave de los daños
para nuestra España actual: ha heri-
do muy profundamente el espíritu de
la Transición, el espíritu de la concor-
dia, la tolerancia y la obligación mo-
ral —e histórica, diría yo— de Psoe y
PP de pactar los asuntos de interés
de Estado. Y sin ese principio como
norma elemental, básica, insoslaya-
ble de conducta por parte de ambos,
España no puede caminar, o al me-
nos, no puede caminar como es ca-
paz y merece. Quien paga las conse-
cuencias de esta alucinante visión de
la realidad, de este sectario y aloca-
do ilusionismo de ZP, no es otra que
la parte del pueblo con posibilidades
más limitadas y cuantas menos posi-
bilidades, más pago.

Esta herencia que nos lega ZP nos
viene acompañada de un paro cre-
ciente, unas perspectivas económicas
inciertas, una alarmante desconfianza
de los inversores en nuestro país y un
más que deficiente sistema educativo.

Imagino que los socialistas de con-
vicción y objetivos en el análisis de la
situación actual de España han de te-
ner un grave problema el próximo
día nueve. Como lo tuvo Rosa Díez
hace unos meses. Ella lo solucionó
con mucha coherencia y mucha dig-
nidad. Su ejemplo vale. ■

FIRMAS colaboradoras

ZP y el Pacto 
del Tinell (y III)
JUAN RAMÓN MONTESINOS MÁÑEZ
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La bona fe, la bona fe… Els fanàtics,
¿veus?, tots són gent de bona fe.

(JOAN FUSTER)

Nos hemos pasado una larga tempo-
rada leyendo, oyendo, viendo, analizan-
do y sufriendo el análisis de encuesta
electorales. Las hay para todos los gus-
tos. Cada uno, o una, se cree la que más
le gusta. Yo le propongo otra más per-
sonal. En realidad no es una encuesta,
es un test personal pensado para que
Vd. se aclaren en estas elecciones que
estan a la vuelta de la esquina. Me lo
inspiró el director de cine J. Luis García
Sánchez que, cuando no hace películas,
escribe “Economía para taxistas” en Pú-
blico (26/01/2008). El cuestionario es
bien sencillo. Eso sí, no vale el recurrido
no sabe o no contesta  (NS/NC). Eso es
hacerse trampa a uno mismo, ¿de
acuerdo? Vamos con el cuestionario:

1) ¿Aznar dejó la economia españo-
la saneada? –Sí; -no.

2) ¿Entramos en el 2003 en la gue-
rra de Irak para sanear la economía es-
pañola? –Sí; -no.

3) ¿La economía española iba per-
fectament hasta que el 11 de marzo de
2004 ETA cometió un atentando que le
quito el poder al legítimo sucesor de
Aznar? –Sí; -no.

4) Después de cuatro años de atro-
pellos, atracos, violencia de género e
inmigración ilegal, ¿está la economía
española por los suelos? –Sí; -no.

5) ¿Las bajadas de la bolsa en Espa-
ña se deben fundamentamentalmente
a los matrimonios homosexuales y a la
ley de dependencia? –Sí; -no.

6) ¿El PP ganará las elecciones gra-
cias al fichaje del patriota bursátil Ma-
nuel Pizarro por parte del sucesor de
Aznar? –Sí; no.

7) ¿El PP ganará las elecciones gra-
cias a haber contratado a los obispos
para que le hagan la campaña electo-
ral al sucesor de Aznar? –Sí; -no.

8) ¿El PP ganará las elecciones gra-
cias a haber dejado fuera de sus listas
a Ruiz Gallardón y por eso mejorará la
economía? –Sí; -no.

Solucionario: Si Vd. ha respondido
que sí a la mitad de las cuestiones es,
sin lugar a dudas, un fiel votante del
PP. Enhorabuena a Vd. y enhorabuena
a los populares. Sepa también que si
sus síes superan el 50%, y de acuerdo
con la Psychological Society of Drin-
king Jug, su capacidad de análisis polí-
tico es más simple que el mecanismo
de un botijo. Dicho de otra manera,
que acepta las bolas, mentiras, mani-
pulaciones, demagogias y otras barba-
ridades de “los suyos” y no se para a
pensar un solo segundo en las posibles
sensateces   —o no— que dicen y ha-
cen los otros. Vd. es feliz feliz, será
siempre feliz. Los fanáticos son los se-
res más felices… y más manipulables.
Lea la historia de Alemania durante los
años 30 y 40 del siglo pasado y me
comprenderá.

Si sus noes superan el 90%, todavía
se puede cree en que Vd. piensa por sí

mismo, que no se deja arrastrar por las
manipulaciones más groseras y que, fi-
nalmente, se formará una opinión y
votará… lo que honestamente estime
más oportuno. Su voto es tan legítimo
y honorable como el del Sr. o la Sra.
que vota Esquerra Republicana, Falan-
ge Española, Bloc Nacionalista Valen-
cià, Coalición Canaria, Convergència i
Unió, Partido Socialista Obrero Espa-
ñol, Partido Nacionalista Vasco, Partido
Popular, Partido Andalucista, Bloque
Galego o Partido por la Legalización
del Cannabis…

Ah, vaya a votar, para que otros y
otras no lo hagan por Vd. No haga
caso a esos cantos de sirenas que di-
cen “todos son iguales”. No los crea,
ni a “ellos” ni a “ellas” porque iran a
votar a “sus iguales”. “Ellos y ellas”
—los de la “buena fe”— lo tienen
muy claro desde los tiempos de Don
Pelayo. Por ejemplo, las monjitas de
clausura saldrán de sus conventos,
con el permiso y la bendición de las
autoridades eclesiásticas, a votar “se-
cretísimamente” todos sabemos a
quien. Es la grandeza de la democra-
cia. ¿O la miseria?

Que Vd. la vote bien… No hay de
qué. ■

FIRMAS colaboradoras

De las encuestas 
al test electoral

VICENT BROTÓNS. Universitat d’Alacant

Todos sabemos que la vida se pue-
de entender de muchas maneras. O
mejor dicho, la vivimos según nos la
planteamos. Aquí le iría bien lo del
vaso medio lleno o medio vacío. Del
talante positivo o negativo. Con la
vida (la nuestra) y con nuestra liber-
tad podemos hacer lo que queramos,
aunque muchas veces “ese querer”
no esté muy bien encaminado, por-
que no nos conviene, no es bueno
para nosotros o no hace bien a los
demás.

“La vida es bella”, titulo aplicado
con frecuencia. Y es bella en su
conjunto y bella a trocitos. En el
conjunto pueden entrar la naturale-

za, todo lo vivo, los ríos, los mon-
tes, el mar, las praderas, los anima-
les, las flores, los amaneceres y los
ocasos, las nubes y la lluvia. Todo
esto bueno, nos ayuda a vivir, a go-
zar, a crecer, a ser. Solo depende de
nosotros que sepamos aprovechar
todo lo que la vida nos da. Cada
día tenemos todos esos regalos y
muchos más. Los Reyes Magos no
son un día solamente. Y para los
creyentes, el Dios Padre de todos es
quién está ahí, detrás de toda esa
vida. 

Yo entiendo que tenemos todo el
derecho a disfrutarla pero también el
deber de respetarla y cuidarla. Sin

embargo, somos conscientes que la
carrera de destrucción a nivel por lo
menos de nuestro Planeta (que es lo
que conocemos) es cuando menos
insensata, inhumana y todos los ca-
lificativos que queramos ponerle. So-
lo las voces de los científicos, de los
intelectuales y de las personas sensi-
bles y sensatas aportan su grano de
arena en positivo y alzan su voz de
alarma.

Hablaba antes de los “trocitos”.
Para mi esos trocitos son los Pueblos
y las gentes que la Sociedad del
bienestar ha expoliado y empobreci-
do. También ellos tenían belleza y
bellezas. Aunque cada vez menos, es
verdad. Se las han arrebatado. Los
listos, los poderosos de la tierra, que
solo les dejan lo que ya no es renta-
ble para ellos.

Y la vida hay que protegerla a to-
dos los niveles. No valen los aparta-

dos que hacemos, como si el Univer-
so no fuera un todo. La conservación
de la naturaleza, el hombre con su
nacer y morir, las guerras, los acci-
dentes laborales, la violencia domés-
tica y la explotación sexual de las
mujeres y los niños, las pensiones de
miseria para muchos, el paro, las fa-
milias con enfermos crónicos y de-
pendientes con asistencia social y
económica casi nula, el terrorismo,
etc.

Todo esto son atentados contra la
dignidad y la vida de las personas.

¿Estamos convencidos realmente
de que es un deber nuestro manifes-
tarnos en contra de TODAS éstas
agresiones? ¿De que no podemos
parcializarlas ni quitarles importancia
a unas sí y a otras no?

Tenemos muchas respuestas que
darnos y que dar, si la conciencia no
se nos ha dormido. ■

Vivir
MARUJA VERDÚ
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¿Qué entendemos por ancia-
no? En los países occidentales, se
dice que alguien lo es, cuando
cumple los 65 años. Según el
INE, en España, el 17% de la po-
blación tiene más de 65 años.

Cuando las personas llegan a
esta edad, cambia su status, pa-
san a clases pasivas (dejan de tra-
bajar), dejan de contribuir,  son
mantenidos por el estado y nece-
sitan mucho apoyo social.

El envejecimiento, en sí, no es
una enfermedad. Es una etapa de
la vida que supone una serie de
cambios fisiológicos, que conlleva
al deterioro de órganos y un me-
noscabo de sus funciones. Los
cambios en el organismo suponen
una disminución en el número de
células, alterándose su estructura,
se pierden las reservas, y el cuerpo
tiende a atrofiarse. Además, los an-
cianos tienen una serie de compo-
nentes psíquicos y socioculturales,
que van perdiendo con la edad.
Todas estas variaciones son fisioló-
gicas, y por ende, no representan
enfermedad. Tengan muy claro,
que envejecer no es enfermedad,
pero hay que decir que es un tiem-
po en que las patologías abundan.

Las dolencias del anciano, van
a requerir recursos sociales y ayu-
da multidisciplinar por parte de
todos los profesionales sanitarios,
incluyendo el podólogo.

En general, todas las afeccio-
nes de instauración y manifesta-
ción crónica, tienen, como es ló-
gico, mayor frecuencia en la ve-
jez. De hecho, la edad es siempre
un cofactor de riesgo para todo
tipo de enfermedades. Esto es
debido a un efecto “suma”, así

como un incremento del tiempo
de exposición, que conlleva un
cierto desgaste.

Como hemos dicho antes, con
el paso del tiempo, todas las pa-
tologías existentes de joven se
acentúan y se agravan, lo cual se
traduce en problemas en el siste-
ma cardiovascular, por ejemplo,
se depositan placas de ateroma
en los vasos; en el sistema óseo
se produce osteoporosis, artrosis
en las articulaciones de carga;

problemas neurológicos, como
pueden ser demencias, parálisis,
deterioro del equilibrio, audición,
visual. Asimismo, la adaptación
del anciano, se traduce en una
ralentización de actividades y un
mayor aseguramiento en la mar-
cha: pasos cortos, aumento de la
base de sustentación, marcha en
bloque, arrastrando los pies.

La mayor parte de los ancia-
nos, tienen también serios pro-
blemas de autocuidado para los
pies. Como un dato más, desta-
car un estudio del Departamento
de Salud de la Generalitat en
1991, en el que se reveló que el
75% de los mayores de 65 años
padecían una reducción total o
parcial de la movilidad, y que un

20,5% del total, carecía de auto-
nomía para ausentarse del domi-
cilio. Esto significa, que muchos
de ellos no pueden cuidarse los
pies, y no son capaces de despla-
zarse de sus domicilios para reci-
bir asistencia podológica.

Son, por lo general, un sector
poblacional con escasez de recur-
sos económicos y poco motiva-
dos para destinar sus recursos en
la atención podológica privada.
Es por ello, que el abordaje princi-
pal de un programa de podología
preventiva en el anciano debe ser
multidisciplinar y financiado por la
sanidad pública. No hay que des-
preciar las posibilidades de pre-
vención primaria (calzado, higie-
ne de los pies, nutrición, control
de los niveles de azúcar, vacunas,
etc.). Además, hay que reforzar
todas las actividades de preven-
ción secundaria y terciaria (reha-

bilitación, colocación de plantillas
y/o prótesis, profilaxis...).

El diagnóstico precoz y los
screening o cribados, pueden te-
ner gran importancia para evitar
estadios avanzados de las enfer-
medades y conseguir buenos ni-
veles de curación (pie diabético,
gota, infecciones dérmicas, pie
varicoso, pie ulceroso).

La educación sanitaria y la pro-
moción de la salud podológica,
son fundamentales en el venera-
ble colectivo, que tiene buena
disposición para aprender. Debe
medirse y cuantificarse el nivel
que poseen de autocuidados. La
dieta, el ejercicio físico y una hi-
giene y cuidado correcto de los
pies, podemos considerarlos los

tres pilares básicos de la educa-
ción y promoción de la salud. En
el caso de la salud podal, sería
pertinente valorar la capacidad
de autocuidado. Enseñar a los
ancianos al lavado, masaje y cui-
dados de los pies (corte de uñas,
eliminación de callosidades, apli-
cación de cremas hidratantes). Si
no hay capacidad, podemos ins-
truir a un familiar o recurrir al po-
dólogo si el proceso requiere de
una complejidad técnica.

A modo de conclusión, decir
que los programas podológicos de
prevención geriátrica deben ser:

—Gratuitos, comunitarios y
orientados desde la atención pri-
maria de la salud.

—Se debe superar el problema
de la falta de autonomía de mu-
chos ancianos, con visitas al do-
micilio, y aprovechar el recurso
del cuidador familiar para pres-
tarle los cuidados podológicos
pertinentes.

—Haremos hincapié en la pre-
vención (primaria, secundaria y
terciaria) para la educación para
la salud y promoción de hábitos
podológicos adecuados.

—Estos programas deberían
contemplarse en las consultas
privadas de podología, residen-
cias de ancianos, centros de en-
fermos crónicos...

No me gustaría finalizar esta
columna sin dar mi enhorabuena
a los compañeros de los diferen-
tes Colegios de Podólogos, que
han conseguido que el Ministerio
de Sanidad reforme la Ley del
Medicamento, aprobada en 2006,
y en la que sólo se permitía rece-
tar a médicos y odontólogos. Con
esta enmienda, se cumple una
vieja reivindicación de los podólo-
gos y los propios pacientes. A par-
tir de ahora, podremos prescribir
fármacos de nuestra especialidad
como son antiulcerosos, cicatri-
zantes, antibióticos, antisépticos,
corticosteroides, antiinflamatorios,
antirreumáticos, y así hasta una
lista de un grupo de 16. ■

Programas de
prevención
podológica 
en el anciano

IVÁN MAESTRE. Podólogo
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El sol con sus primeros rayos, ana-
ranjeaba las paredes menos conocidas
de nuestra emblemática montaña,
cuando los amigos alcanzaron el Pou
del Bitxo. La barrera caliza del Cid pa-
recía rebotar el calor del astro para ca-
lentar la fría mañana. Inmerso en aquel
ambiente, era inevitable para Bonifasi,
tan implicado en el tema, no hablar de
la ya famosa batida de arruís en aquel
lugar.

—Males coses son es coses que no
es fan be dende un prinsipi. Després tot
son carabasinaes y no saques res en
blanc

—Ciertamente— dijo Montañerico
—es una la falta de sentido común y de
respeto, de los inoperantes que siguen
plegándose a los caprichos de los esco-
peteros, ajenos a los sentimientos del
pueblo, en un claro desprecio a la ma-
yoría.

—Y sense tró ni só— Bonifasi quedó
un momento pensativo. Luego pregun-
tó— ¿Y ahora?... ¿Qué le van ha hacer
a Vicente Verdú?, ¿Le van a meter en
la cárcel, o qué?— Estaba preocupado
por el presidente del Centro Excursio-
nista de Petrer. Montañerico rebotó
mientras caminaba como si tuviera un
resorte en el culo.

—¡Pues sólo faltaba eso! Aunque ya
veremos que sentencia el Juez, porque
a estas alturas de la película, donde los
verdaderos ladrones van en mercedes y
libres, por el sólo hecho de tener dine-
ro, y los pobres que roban gallinas y no
tienen para pagar fianzas están en la
cárcel, no las tengo todas conmigo— Se
calló un momento y luego preguntó—
¿Hasta cuándo dejarán aprovecharse de
esta democracia, a según que, ricos, pi-
llos y poderosos?

—¡Oye, oye! ¿Qué eres, el Gandhi
de la montaña tú ahora o qué?  

—Pues mira, eso es lo que teníamos
que hacer. La próxima vez que alguien

haga una batida por aquí vendremos
todo el pueblo en plan pacífico a ver si
de una vez se enteran.

—Tú no animes al personal que lue-
go ya ves, la justicia, por qué chorradas
actúa.

—Pues opino que hay que reventar
el sistema ridículo y arcaico que tene-
mos, y que brille la, tan cacareada por
todos, soberanía. ¡Hay quien opina que
hay que insultar a quienes matan y se
creen con derecho a hacerlo y que pon-
gan cien mil denuncias o se vayan a la
mismísima mierda, que dijo el recorda-
do actor! Yo no se lo que dijo Vicente,
pero me cago en tó el que mate por
matar. ¡Por si vale!

Bonifasi miró a su amigo que se ha-
bía estado calentando a medida que se
iba cargando de razones. Ya andaba as-
paventando con las manos y la garrota
volaba del cielo al suelo, cada vez con
más energía.

Tras un rato sin hablar, ensimismado
en sus propios pensamientos, añadió
mirando a Bonifasi:

—Axió tu dic a tú perque hay con-
fianza.

—No te conozco Montañerico. Me
das hasta miedo.

—Eso es lo que dice el bueno de Vi-
cente Verdú, que uno es pacífico hasta
que le tocan a uno los cataplines, y en-
cima van y te denuncian. ¡Que es ya,
pá cagarse tú! Hubo quien le dijo: ¡Vi-
sent, si soc yo, l`endiñe una garrotá,  pá
que denunsié con sustansia! Y si hubie-
ra justicia, cuando fueron a poner la de-
nuncia les tenían que haber detenido a
ellos, pero como hay dinero de licencias
por medio, ¡Ya estamos con el borrico
en las coles! ¿Te imaginas la escena?

Se paró Montañerico para mejor re-
presentar el papel entre denunciantes y
policías:

—¡Buenas, que venía a denunciar al
pueblo soberano porque no me dejan

matar!, bueno, al pueblo soberano no,
que son muchos, denuncie usted a
unos cuantos pá que se acojonen. Y va
el policía y le dice: tiene usted razón, tó
sellao y en regla pa ir matando a tó lo
que se menea por el monte.

¡Los Demonios me llevan! Mira, es
como si un pirómano fuese a denunciar
que no le dejan quemar el monte, te-
niendo el soplete en regla. Los resulta-
dos son parecidos pues a estas alturas
de la situación medioambiental, los dos
atentan contra la naturaleza. Si en el se-
gundo caso la policía hubiera detenido
al pirómano. ¿Por qué no detienen al
cazador insensato? Y que nadie me
venga con eso de ”con la ley en la ma-
no” que me cago en su ley absurda.
¿Por qué no los detienen por haber al-
terado la paz de todo un pueblo?, ¡co-
ño!

—¡Pues algo habrá que hacer, aun-
que yo espero que retiren la denuncia!

—No temas. Lo harán por la cuenta
que les tiene, y lo malo es que así, es-
to, no se solucionará nunca.

—¡No te entiendo! ¿Entonces qué
propones?— inquirió Bonifasi.

—Pues que vayamos a por todas.
¡Todos a una, y a por ellos! Acabemos
de una vez con tanta insensatez. Quie-
ren que respetemos el medio ambiente,
mientras ellos lo venden y lo compran
por dinero. ¡A por ellos, hombre! ¡A la
mierda, que dijo aquél, con toda la gen-
te inepta e insensible. ¡A la mierda con
todos los que maten por placer y con
los que les sostienen y defienden!
¡Quieren lucha judicial, pues a por ellos!
Pero de verdad y de una vez por todas.
¡Ni leyes ni poyas en vinagre!, Que dijo
el otro, ¡Justicia contra las leyes injus-
tas!, ¡Justicia contra los matarifes!  Jus-
ticia de una puñetera vez para el pue-
blo cansado de clamar que ya está har-
to de tanto lagarto que piensa que todo
el monte es su orégano.

—¡Joder como está el patio, Monta-
ñerico!— Bonifasi lo dijo para tranquili-
zar al amigo que se había vuelto a pa-
rar, jadeante por el doble esfuerzo de
caminar y hablar tan airadamente.
Aquel más calmado dijo.

—Oye sabes que no he dicho ningu-
na chorrada, a pesar del cabreo y tantos
tacos y palabrotas feas.

—¿Qué quieres decir?
—Pues que eso es lo que hay que

hacer. Dejar que siga la denuncia y si
la quitan, denunciarles a ellos y llegar
de una vez hasta el fondo. Seriamen-
te propongo a mis gobernantes que
no cejen en su empeño hasta tirar del
monte a todos estos indeseables.
Que sepan que se acabó lo que se
daba. Hay que ponerlos en el siglo
XXI y si para ello hay que cambiar las
leyes, se cambian y si no quieren
cambiar las leyes, se cambian los po-
líticos que las legislan. Que ya va
siendo hora de que el pueblo sobera-
no se ponga en pie de urnas para ve-
lar por el mundo que queremos de-
jarles a nuestros hijos.

Apenas faltaban unos metros para
llegar a la cima de los Chaparrales. La
edad no perdona y es cierto que uno
se cansa cada día más. Lo pensó y en
ese momento Montañerico apostilló
en voz alta —¡pero no sólo físicamen-
te, también estoy cansado de mante-
ner durante toda mi vida un talante
formal, para que se le rían a uno en las
mismísimas barbas, los de siempre.
¡Recordons!

Sorprendido, Bonifasi le miró mientras
descargaba su mochila sobre el suelo de
la cima. El otro le imitó y sacó de la suya
una rechoncha bota de buen vino y la
ofreció al amigo. Bebió luego él un pri-
mer trago y para el segundo, se volvió
hacia Petrer, que despertaba recostado al
fondo de las amplias laderas, y levantan-
do en alto el abultado pellejo, lanzó su
particular brindis.

—¡A por ellos Vicente y la compaña.
Petrer y toda la gente de paz están con
vosotros! —Bonifasi imitó el gesto con
la cantimplora y apostilló:

—¡Es més sert que mos tenim que
morí! 

En aquel momento, un clamor llegó
hasta ellos desde la ciudad. Por un ins-
tante creyeron tener el apoyo popular.
Luego advirtieron que lo que había
gritado el pueblo soberano había sido
¡Gooool! Y fue un verdadero desen-
canto. Seguirán haciendo falta héroes
como Vicente y los demás, pero la ra-
zón brillará algún día. ¡Los defensores
de la muerte no pueden ganar! El ciu-
dadano ha empezado a hablar. ■

Bonifasi y Montañerico

¡Fuenteovejuna,
y a por ellos!

LEUNÁM TRESMA
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Es momento de eliminar kilos
de más y comenzar una alimen-
tación saludable. Alimentación
sana ¿Por qué o para qué? Evita-
remos enfermedades (diabetes,
arterosclerosis, hipertensión, etc.)
nos sentiremos bien y nuestro or-
ganismo estará preparado para
ciertas circunstancias como una
gripe, stress, o simplemente un
embarazo.

¿Cómo puedo saber si mi
peso es el adecuado?

Existen diversos índices para
averiguar  el estado nutricional,
uno de ellos es el IMC (Índice de
Masa Corporal), calculándolo sa-
bremos si nuestro peso es normal
(válido sólo en adultos):

IMC= peso (Kg)/altura2(m),
por ejemplo, mi peso es 64 Kg y
mi mido 1.74 m, el IMC será
IMC= 64/(1.74)2= 21.14. Calcu-
lado el IMC miramos en la tabla:

El IMC dice que mi peso es
normal, en caso contrario es ne-
cesario corregirlo con ayuda de
un especialista (riesgo de enfer-
medades asociadas). ¿Tu IMC es

normal pero quieres perder unos
kilos antes del verano? Sin prisa
pero sin pausa, ¿sabías que a
más rapidez se pierde peso más
rápido y se gana una vez aban-
donada la dieta? Si sigues una
dieta adecuada y sin prescindir
de una gran variedad de alimen-
tos los kilos perdidos no vuelven
de inmediato y aprenderás a co-

mer adecuadamente. Cuidado
con las ‘dietas milagro’ (ver en
www.aesan.msc.es Ministerio de
Sanidad y Consumo).

¿Qué alimentos me ayudan
después de abusar de
comidas copiosas?

La sensación de pesadez y los
excesos no nos proporcionan
bienestar que digamos. He aquí
una propuesta de alimentos que
por su alto contenido en fibra,
propiedades coleréticas y antioxi-
dantes  favorecen la función he-
pática, producción de orina, evi-

tan el estreñimiento y eliminación
de radicales libres. 

Alimentos con propiedades
coleréticas: alcachofa, endivia,
cebolla, escarola, rábano, be-
renjena, cardo y frutas como
fresas, manzana y plátano. A
media mañana y media tarde
consume tres piezas al día, una
ración de ensalada a medio día
y verdura por la noche. Ade-
más, los caldos de verduras con
mucha cebolla favorecen el pro-
ceso. La ensalada mejora con li-
món y aceite de oliva virgen ex-
tra (2 cucharas soperas al día
como máximo).

Consumir fibra evita estreñi-
miento, previene el desarrollo de
hipercolesterolemia (colesterol en
sangre), hiperglucemia (niveles
altos de azúcar en sangre) y obe-
sidad como han demostrado di-
versos estudios. Los cereales de
desayuno y el pan integral son la
mejor opción.

Eliminamos radicales libres
consumiendo alimentos ricos en
β-carotenos y vitamina E (antio-
xidantes): zanahoria, col rizada y
pimiento rojo (β-caroteno), el
germen de trigo, dorada y algu-
nos frutos secos (almendra y ave-
llana, con moderación ya que
son muy calóricos) como fuente
de vitamina E.

Dos litros de agua al día son
imprescindibles. Las infusiones
de cola de caballo, diente de le-
ón o corteza de saúco (con men-
ta, más gustosas) son muy diuré-
ticas y el té verde como buen
antioxidante (mejor con menta y
limón).

Un poco de deporte o caminar
diariamente favorecerá todo el
proceso. ■

Alimentación
depurativa después
de los excesos

RAQUEL MAESTRE. Bióloga. Dietista. Centro Marmae

Valores IMC Categoría

menor de 18.5 Peso insuficiente
entre 18.5 y 24.9 Peso normal
entre 25 y 26.9 Sobrepeso grado I
entre 27 y 29.9 Sobrepeso grado II
entre 30 y 34.9 Obesidad de tipo I
entre 35 y 39.9 Obesidad de tipo II
entre 40 y 49.9 Obesidad de tipo III (Mórbida)
más de 50 Obesidad tipo IV (Extrema)
(SEEDO, Sociedad Española del Estudio de la Obesidad, www.seedo.es)
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Curiosidades desconocidas. Por ejemplo:
¿Sabéis porqué la exclamación que emplea-
mos para probar a alguien que está hacien-
do algo en contra de las normas estableci-
das tuvo su origen en la invasión de España
por parte de las tropas francesas en el año
1812? Los franceses habían prohibido cual-
quier alusión a la Constitución de las Cortes
de Cádiz. Como su proclamación tuvo lugar
el 19 de Marzo, festividad de San José, los
españoles con esa gracia que nos caracteri-
za, la llamaron “LA PEPA”, y así solapada-
mente podían, no sólo hablar de ella, si no
celebrarlo.

Continuando con más curiosidades: Sta-
lin aspirante a Monje. Si algunos fueron
monjes antes que frailes, Stalin fue un polí-
tico al que expulsaron de un seminario, des-
pués de permanecer en él cinco años y fue
precisamente por sus actividades políticas y
por sus muy poco recomendables lecturas...
y otras muchas cosas que no conviene
mencionar. 

Seguimos: El Rey Enrique VIII, mandó ase-
sinar a su esposa. El abuso de poder está a la
orden del día en tiempos del antiguo Régi-
men, había casos aún más sangrantes, tanto
como el de Enrique VIII que deseoso de con-
traer matrimonio con la que sería su tercera
esposa Juana Seymur, hizo condenar a su

mujer acusándola de adulterio e incesto.
¿Protestante o católico? Hay mucha gente
que por intereses matrimoniales o políticos,
se convierte a otra religión que la que tenía
de origen. Esto fue lo que le ocurrió al Rey
Enrique IV de Francia y esto no tendría nada
de especial sino fuera porque lo hizo al me-
nos nueve veces a lo largo de su vida alter-
nando entre el catolicismo (fue bautizado
nada más nacer) y el protestantismo (religión
de su madre) ÉSTE FUE EL QUE HIZO FA-
MOSA LA FRASE “París bien vale una misa”.
Lo que no sabemos es de qué tipo. Otra cu-
riosidad, curiosa (valga la redundancia). Mo-
nedas de más de 80 kilos. Los habitantes de
Yapuna isla del archipiélago  de las Carolinas
Occidentales solían utilizar grandes discos de
piedra como dinero. Estas monedas podían
llegar a pesar 83 kilos. Imaginaros cuando
fuesen a comprar a una gran superficie (es
broma). Como veréis el tema que hoy he to-
cado no se asemeja en nada a los anteriores,
en los que siempre figuraba como protago-
nista ¡¡la vejez¡¡ Eso de momento se ha ter-
minado. Ya veremos lo que me dura. Todo
depende del tiempo, del sol, de las nubes o
del mal momento por el se atraviese. Un
abrazo.

Eufemia Payá

Vamos a preparar una buena receta. Como
estamos en época de vigilia y tiempo de apretarnos
un poco, bastante, el cinturón, cocinamos unas
caballas escabechadas.

INGREDIENTES
800 gramos de caballas de pequeño tamaño; 3

cabezas de ajos; 3 cucharadas de pimentón; vinagre;
tomillo; laurel; orégano; aceite; sal y harina si se
quiere.

PREPARACIÓN
Se vacían las caballas y se lavan escurriéndolas

bien y friéndolas en aceite fino. Pueden enharinarse
o no, según nos apetezca. Una vez fritas se colocan
en una fuente de barro algo honda y encima se
vierte la salsa siguiente: se añade bastante aceite al
que ha servido para freir el pescado y en el que se
echan los ajos. Cuando empiezan a dorarse se añade
el tomillo, laurel orégano y demás el pimentón
(cuidado que éste no se queme) se revuelve y
enseguida se agrega un poco de vinagre de buena
calidad, se añade un poco de sal a esta salsa y se
vierte sobre las caballas dejándolo enfriar. Así
preparadas se guardan  varios días. Os pueden servir
para segundo plato si el primero ha sido un poco
flojo. Buen provecho y que os duren las caballas. 

CABALLAS ESCABECHADASHechos insólitos,
increíbles, pero ciertos

El domingo fui a misa, como
suelo hacer alguna vez. En esta
ocasión fue con motivo de una
misa de difuntos y mi comenta-
rio se debe a que el propósito
que me llevó a la iglesia, no fue
lo que me encontré. Aquello en
vez de una homilía se convirtió
en un mítin político, impartido
por el párroco de turno que con
la excusa de hablarnos de los
problemas en familia nos quiso
hacer ver que la Ley del aborto
supone la indefensión del feto,
sin mencionar en que la gesta-
ción podría ser interrumpida
por motivos de salud de la ma-

dre o del futuro bebé. Tampoco
mencionó la imposibilidad de
una hipotética familia para so-
portar las consecuencias de un
embarazo no deseado por cir-
cunstancias. Sin duda la llegada
de un ser deforme o la muerte
de la gestante, son circunstan-
cias que motivan un aborto.

En esta homilía también se
nos comunicó que los dirigentes,
después de rogar por ellos, no
deberían favorecer el terrorismo
y que hay que compartir ayuda
con quien lo necesite, ya sea
económica o de opinión. Se nos
dijo, además, que Dios Nuestro

Señor, del cual soy ferviente de-
vota, será la solución a todos
nuestros problemas, imagino
que se refería a los problemas
del espíritu, porque los asuntos
materiales, tan necesarios en
nuestra sociedad, ya se sabe, si
no trabajas... En fin, que yo creo
que la iglesia tiene sus propios
problemas, como la suspensión
de algunos de sus dirigentes de
sus funciones eclesiásticas, por
violación de mujeres y niños, no-
ticias que se nos comunican a
través de los medios de difusión.

Opino que la política no tiene
nada que ver con la Iglesia, o así

debería ser, creo que la política
es para los políticos y que deben
defenderla de la mejor manera
posible para el bien del país. Si
los curas tienen los estudios su-
ficientes para hacernos ver las
cosas como ellos quieren creo
que hoy en DÍA somos lo sufi-
cientemente capaces para saber
lo que queremos. Que se ocupe
cada cual en lo que le compete,
porque sin duda, los creyentes
nos preguntamos si hemos de
dejar de serlo inducidos por la
política o la Iglesia.

P. P. Pulido

Se entiende muy bien
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PASCUALIX EN LOS JUEGOS OLÍMPICOS
Las salas cinematográficas Yelmo Cineplex sustituirán en breve la cartelería

que anuncia la película “Asterix (por Pascualix) en los Juegos Olímpicos”,
(no en vano Pascual Díaz fue Diputado Provincial de Deportes), en la que
algunos exteriores fueron rodados en nuestro término municipal, por otra
nueva. Los sagaces reporteros de PETRERMENSUAL se han hecho con una copia
de la nueva versión que adelantamos en exclusiva. ■

LOS MOROS Y CRISTIANOS
DESFILARÁN EN LA PATAGONIA Y
EN EL ANTÁRTICO

Las buenas maneras y la gestión del presidente de
la UNDEF, el internacional petrerense Paco López,
han culminado con una serie de promociones
turísticas de nuestras fiestas más genuinas. Tras
FITUR y su visita a Filipinas donde se entrevistó con
altos mandatarios a nivel mundial, se comprometió a
que una representación de las fiestas de Moros y
Cristianos viaje a la Patagonia argentina y al Círculo
Polar Ártico donde realizarán sendos desfiles. Petrer
estará representada por un nutrido grupo de la Colla
de Moros Nous y por una filá de festeros de Abanilla.
Según ha manifestado Paco López a la redacción de
PETRERMENSUAL existen contactos para viajar también a
Mongolia, Corea del Norte y Tabarca. ■

EL TRANVÍA TENDRÁ PARADAS EN
EL COXINET, PUÇA Y RACÓ RAFEL

Gracias a la gestión realizada por el Centro
Excursionista y al apoyo incondicional de la primera
autoridad local, el futuro tranvía que unirá las
poblaciones de Monóvar, Elda y Petrer prolongará
su trazado hasta las partidas rurales de Coxinets,
Puça y Racó Rafel. Según la Conselleria de
Transportes y Fomento, se han elegido estos tres
puntos del extrarradio después de realizar un
minucioso estudio del término municipal. El Coxinet
es un punto estratégico para los excursionistas que
vayan al campamento de Caprala o a la propia
partida rural, Puça dejaría a los senderista más cerca
de Catí y Rabosa y el Racó Rafel recogería a los
que, después de subir a El Cid, bajen por el Contaó.
Esta parada también sería utilizada por los que van y
vienen al Rincón Bello. En el acto de presentación
del nuevo itinerario estuvieron presentes el
conseller, Mario Flores, la alcaldesa de Elda, Adela
Pedrosa, el alcalde de Petrer, Pascual Díaz y el
presidente del Centro Excursionista, Vicente Verdú,
así como numerosos ecologistas y amantes de la
naturaleza. ■

NUEVA VERSIÓN
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En la im
agen captada a través de la cám

ara fotográfica de nuestro
colaborador Juan M

iguel M
artínez Lorenzo, a bordo de su ultra lige-

ro M
etal Lube, se observa el solar situado frente a la iglesia de San

Bartolom
é en donde se han encontrado restos de m

uros, hornos y
m

ateriales elaborados artesanalm
ente, com

o tejas y ladrillos, de la
época rom

ana. Según el arqueólogo m
unicipal Fernando Tendero, en

este lugar estarían situados los talleres y alm
acenes de la Villa Petra-

ria cuyo principal exponente es el espléndido m
osaico hallado fortui-

tam
ente en septiem

bre de 1975 en la calle Constitució. Las excava-
ciones que se iniciaron el pasado verano en este am

plio solar de 800
m

2 corren por cuenta de la em
presa privada que construirá el inm

ue-
ble y es responsable de ellas la joven arqueóloga Inm

aculada Reina.


